

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 530

Palma de Mallorca.—Sábado 10 de Febrero de 1923

Precio: 10 céntimos

## COMENTARIO

### La maniobra deshecha

La opinión pública, desde el integrista «Siglo Futuro» hasta «El Socialista», ha rechazado indignada la maniobra que tan bien habían planeado esos dos periódicos «La Acción» y «A B C», secundados por algún que otro falderillo provinciano. No podía resultar otra cosa. Reclamábase por la opinión la actuación de un gobierno que tuviese orientación clara y definida sobre el problema de Marruecos.

Ya ha sido impresa esa orientación. Era la única razonable, y la única que podía dar con la solución del problema: el protectorado civil, no porque esté ejercido por un hombre civil, sino porque el sistema militar no nos parece el más apropiado para dominar a los indomables rifeños.

Para nuestra acción en Marruecos sería una temeridad prescindir de la colaboración de los indígenas, tratar el Rif como un país de conquista, arrastrarle al pavoroso dilema de someterse o perecer. El Rif no debe ni puede perecer, como no puede perecer ningún pueblo. Más tarde o más pronto, la reacción vendría contra los dominadores. País sometido por la violencia es un volcán en actividad.

La opinión se ha levantado con unanimidad aplastante contra los «patriotes» de hoy. Quedan bien definidos los anhelos del pueblo, y la voluntad nacional. El gobierno ha sido su fiel intérprete. Así los que creyeron en la «grave situación ministerial», olvidaron que tras el gobierno había la formidable ayuda de la opinión. ¿Quién puede contra ella? Al margen de la opinión, avergonzados por la repulsa que de ésta han recibido, deben quedar esos dos periódicos, que han explotado una nota sentimental para realizar su maniobra.

Debemos felicitarlos de esta campaña, digna de unos enloquecidos. Pues mediante ella, se han manifestado claramente el pensar y el sentir del país. Patriotismo sincero y profundo, no patriotismo suicida.

El patriotismo que profesan «La Acción» y «A B C» nos recuerda aquel otro patriotismo que condujo a España a la desastrosa guerra con los Estados Unidos. Recordemos aquellos días de Cavite y Santiago de Cuba. Recordemos aquella inmensa ridiculez de pedir que un pequeño crucero el «Vizcaya» bombardease las costas americanas y redujese a polvo la ciudad de New-York. Recordemos aquella proposición, hecha por un general muy conocido, de ponerse al frente de 40 mil hombres y desembarcar en la península de la Florida para dictar la paz de la victoria en el propio Washington.

Y recordemos también aquella campaña de locura que hacía el «Blanco y Negro» propiedad del señor Luca de Tena, el mismo propietario del «A B C» de nuestros días. Aquel periódico publicaba cuadros estadísticos de las fuerzas navales y terrestres de España y Norteamérica. De esos cuadros resultaba que nuestras fuerzas eran infinitamente superiores a la de los yanquis, los «hediondos carniceros de Chicago». La victoria era indiscutible. Y nuestro pueblo creduamente confió en ella. Se le engañó miserablemente por quienes como el «Blanco y Negro» del señor Luca de Tena ignoraban, o aparentaban ignorar, la fuerza de los americanos. Y el desastre vino. En Santiago y Cavite nuestros marinos demostraron que despreciaban el sacrificio de la vida cuando se les ordenaba morir; pero también se demostró que un patriotismo ciego e irreflexivo puede cavar la tumba de todo un pueblo.

El recuerdo de aquella campaña de «Blanco y Negro» nos parece oportuna.

## NUESTROS COLABORADORES

### Los patriotas gregarios

Con mucha calma, lector, comencemos por el diccionario. «Gregario» según él, es dice el que está en compañía de otros sin distinción. El diccionario añade, además, un ejemplo: gregario es el soldado raso.

En las democracias, todos los conceptos políticos son gregarios. No hay ciudadanía sin gregarismo. Los ciudadanos son soldados rasos.

En los gobiernos despóticos impide el gregarismo la serie de privilegios y prerrogativas que goza cada clase social. No sólo esto, sino que luego en cada clase social presentan los individuos una escala interminable de categorías, las cuales dan lugar a que unas vivan aisladas de las otras. El gregarismo en el individuo, en el hecho y en la responsabilidad hay que buscarlo, pues, únicamente en las formas liberales y democráticas.

El ejército mismo contiene dos clases de soldados: los soldados gregarios que son los soldados rasos, conforme al diccionario, y los soldados categorizados; sólo que el soldado con categoría es un medio de que se vale el ciudadano, el patriota gregario, para conducir a un fin el simple soldado.

En los países constitucionales, cuyas derechos no se entretienen en torturar la Constitución, el honor de la patria recae sobre el honor del patriota gregario o depende de él; pero entre patria y patriota no puede intercambiarse concepto nuevo. Y en las democracias, la patria toma el rumbo que le imprimen los ciudadanos, los patriotas gregarios.

Pues bien; estos patriotas, la masa de nuestro país, no ha manifestado instintos ni deseos de venganza en eso de Aydir, uno de los aspectos tristes de Marruecos. Por eso, en lo de Marruecos, que griten esas derechas desafiadas; que sea lo de Marruecos una de tantas piedras de la elénaga, para combatir con saña vil a los liberales. Que las deje, que no las oiga, que las sonría el gobierno de España.

Que gesticulen. Que protesten. Son ellas el lenguaje tradicional de la casta horda, del puntillo ridículo, de la postura estéril. Su patriotismo no es el patriotismo libre de los hombres gregarios, de los que viven sin distinción. Defienden la prerrogativa de los suyos, los privilegios de sus mesnadas. Si en nombre del patriotismo libre, gregario, gobierna el gobierno, in-

ventan ellos otro patriotismo de coto o camarilla.

Que griten hasta que se cansen. ¿No quieren más aventuras bélicas los patriotas verdaderos, los gregarios? Pues, en paz.

Habrà paz justa, definitiva, si el gobierno mantiene su actitud.

Las cosas están bien claras. Esa campaña atroz y de destrucción de las derechas debe abrir los ojos aún a los más celosos defensores del ejército. Las derechas saben bien, que los moros son crueles, ferozmente partidistas, usando la justicia coránica; que no han conocido más que gobiernos despóticos y que por eso se había para ellos de la acción del Protectorado. Lo saben todo, y sin embargo hablan de la deshonra del ejército—porque no arrasamos unas docenas de aduana— a fin de introducir divisiones entre militares y civiles.

En los hechos de armas, la honra de cada militar es individual, como es individual el valor de un héroe. Pero hasta que el hecho de armas no se realiza la virtud militar se encuentra escudada por la virtud ciudadana. La honra del héroe no comienza hasta que han empezado las heroicidades.

La honra de los militares españoles no aumenta ni disminuye por dejar de ir a Aydir.

Es más; por ir o no ir a arreglar las cuentas a Abd-el-Krim, podrán incapacitarse los gobernantes y deshonrarse los ciudadanos. Todos, precisamente, menos los militares.

La doctrina democrática es transparente. Un ejército puede pehonrarse en un campo de batalla; pero no en la asamblea porque al Agora no asiste el ejército. No tiene, pues, responsabilidad, ni además, derecho a tenerla.

Si los moros ofenden al ejército y hay deshonras en la pasividad en reparar la ofensa, no recibe el agravio el ejército. He aquí la ventaja generosa que obtienen los ejércitos de las democracias, con la difusión de la responsabilidad, sobre la cáfila pretoriana del César.

Todo lo demás es una serie de sofismas. Las derechas, como toda escuela de sofistas, sólo atacan a sus adversarios, o presentándolos como corruptores de la

moral o corrompiendo ellos el sentido común.

El sentido común dicta que teniendo siempre alejado al ejército de toda contienda política, gana en seriedad y prestigio lo que pierde en iniciativa y responsabilidad. A medida que el ejército se siente representado por el ciudadano, bueno o malo, el ciudadano se constituye en celoso defensor del ejército. Las derechas, que no creen en la libertad ciudadana ni en el patriota sin distinciones, muestran interés en impedir esa compenetración a fin de mantener un estado de privilegio, o de casta aparente, que ponga al ejército

en favor suyo si contra sus desafueros se rebela el espíritu de la ciudadanía.

Si los liberales pueden gobernar unos años en nombre de lo civil, con la ayuda provechosa de toda la substancia democrática asimilable, en nuestra misma constitución, podrán ver los militares que bien se puede vivir y con qué decoro, tras la americana del ciudadano, con la guerra del soldado. Grandes o chicos, sólo han subsistido en la historia los ejércitos de los pueblos libres.

JOSÉ ENSEÑAT

## PLUMAS AJENAS

### Impresiones de un lector

#### Gerona bajo las napoleónicas

Carlos Rahola, el exquisito escritor gerundense, acaba de publicar dos interesantes monografías en catalán. Versa la una sobre un tema poco menos que inexplorado: la dominación napoleónica en Gerona; la otra es un rápido ensayo sobre el gran cronista catalán Ramón Muntaner.

El período de nuestras guerras napoleónicas es riquísimo en lo que podríamos llamar bibliografía de la defensa, pero, sin duda por el natural deseo de que los años de sumisión al gobierno napoleónico fuesen olvidados nuestra historia es poco menos que muda en lo referente a ellos. Para la historia corriente y oficial, no pertenecen al tiempo. Sólo son llamados años, como los de la célebre fórmula fernandista.—Pues bien: Carlos Rahola acaba de sacarlos de la oscuridad en un libro excesivamente breve, el cual quedará incorporado a la biografía indispensable para el integro conocimiento de la llamada guerra de Independencia.

Esta guerra ofrece en Cataluña un aspecto singular, por comparación con sus precedentes históricos. El más fuerte impulso de la resistencia contra las tropas napoleónicas fue precisamente uno de los que con mayor intensidad contribuyeron a que la Cataluña de 1840 se entregase en manos de Francia para emanciparse del gobierno de Olivares: el celo religioso. Los testimonios históricos de la guerra que se inició con el Corpus de Sangre señalan como supremo agravio los sacrilegios cometidos por las tropas de Felipe IV. Inversamente, en 1714, la fidelidad obstinada a la Casa de Austria y la resistencia a la Casa de Borbón significaban una inclinación de Cataluña a las formas políticas consagradas, y un recelo contra las que envolvían principios de innovación semiheréticos, como el regalismo. Otra vez, en 1808, la animadversión contra Francia se fundó, principalmente, en el recuerdo de la Revolución, atentatoria contra los principios sagrados del Altar y el Trono. El calificativo de guerra de Independencia, aplicado a aquella lucha, envuelve un anacronismo, porque supone el concepto de la independencia nacional, principio revolucionario, contra el cual precisamente se luchaba. Tampoco era muy propio el calificativo de patriotas atribuido a aquellos luchadores; porque la Patria era un principio revolucionario, simbólico de la voluntad de un país. Recuérdese que cuando entraron en España, sin resistencia, las tropas de Angulema, en 1823, el grito de los fanáticos que las aclamaban era: ¡Muer a la Nación!

La guerra de 1808 obedeció, en su más fuerte impulso espiritual, al mismo arranque de la protesta católica y realista que levantó a la Vendée y a la Bretaña contra la Francia de la Revolución. Fue una prolongación heroica de la ehuartería. Aquellos franceses en lucha contra el París regicida y apóstata, no creyeron ilícito aceptar la ayuda del inglés, del extranjero; como más tarde los españoles de 1823 creyeron que se podía aceptar la ayuda de Francia contra la «voluntad nacional», ese principio satánico.

Cataluña, pues, por razones análogas, es afrancesada en 1840 y antifrancesa en 1714 y en 1808, como volvió a ser afrancesada (con casi toda España) en 1823. Y si analizásemos ahora su trayectoria histórica desde sus orígenes, veríamos que también por semejantes razones, bajo el reinado de Juan II, Cataluña se alió con Francia contra su rey, rompiendo su fuerte tradición gibelina.

La guerra de 1808 es, por esencia, religiosa y lealista. El Dos de Mayo se produce en Madrid por un movimiento de fervor dinástico ante la salida forzosa de los infantes. Ese mismo espíritu fué luego aprovechado por la aristocracia madrileña contra la dinastía de Saboya, en la famosa manifestación de las peinetas; como si Don Amadeo fuera también un rey intruso, atentatorio a la voluntad del país. La protesta se debía, en el fondo, a todo lo contrario: a que Don Amadeo representaba la ruptura del derecho divino, precisamente la negativa del principio de precariedad del Rey sobre la Nación, y

el triunfo del principio opuesto: el principio de Nación soberana, dueña de sus destinos; en una palabra, el verdadero principio de Independencia.

Pero me alejé demasiado de mi comentario al libro de Rahola. Esa monografía no está formada según el sistema cronológico, sino por sucesivos aspectos parciales de la vida de Gerona durante la ocupación. Toda la obra se inspira en una gran imparcialidad. Acostumbrados a ver en Gerona un nombre de guerra, consonando con el de Zaragoza en una especie de heroica rima mental, la lectura de esas páginas es una especie de reverso de tapicería épica.

En Cataluña, mucho más que en el resto de España, la guerra contra Napoleón, en sus últimos tiempos, tiene para nosotros un especial significado histórico; porque el Emperador, en 8 de Febrero de 1810, anexionó Cataluña al Imperio, arrancándola al territorio sobre el cual había impuesto el trono de su hermano José. De modo que la resistencia de Cataluña envolvía un sentido de lucha contra el separatismo.

Destácase en esas páginas son singular relieve la figura del corregidor de Gerona, el afrancesado Dr. Tomás Puig, cuyas proclamas recuerdan el fervor proselitista del abate Marchena.

El tono general adoptado por los dominadores ocasionales de Gerona fué un cuidadoso afán por adaptarse a las condiciones del país y captare la voluntad popular, singularmente por una estudiada atracción del clero, como quien desea hacerse perdonar la memoria de las jornadas revolucionarias. La adhesión del obispo, don Juan Agapito Ramírez de Arellano, al gobierno napoleónico, es una página curiosísima. En una pastoral, ese prelado condenaba taxativamente a los guerrilleros que resistían en los campos, reputada como detestable su conducta, «más propia de fieras que de racionales»; y encomiaba la generosidad, bondad y clemencia del mariscal Maedonald gobernador de la plaza.—Así también el día del aniversario de Austerlitz y de la Coronación imperial, el 6 de Diciembre de 1812, el doctor Sambola, canónigo penitenciario, predicando en la Catedral, hizo la apología de Napoleón e incitó a «someterse a las leyes del monarca y del héroe, porque su poder dimana del poder divino, su fuerza proviene de Dios y los decretos son los de la Providencia, que vela por la felicidad y la gloria de los pueblos».

Justo es decir también que entre las figuras de los funcionarios franceses hubo algunas, singularmente la del intendente general barón de Gerardo, mercedora de todo respeto. A sus iniciativas, a las del prefecto M. de Roujoux, debieron reformarse muchas utilidades que habían de tardar muchos años en consolidarse. Y todos esos funcionarios civiles tenían que luchar con la desconsideración y el menosprecio de las autoridades militares.

La página más singular de aquellos días fué sin duda la evacuación de la plaza por las tropas francesas. No hubo, por parte del enemigo, depredación ni violencia. Precisamente el general Lamarque tuvo que garantizar la seguridad de los habitantes contra las malvadas intenciones del criminal Boquela, capitán de migueletes renegados, el cual quería ser el último en salir de la plaza, a fin de aprovechar los momentos de transición entre uno y otro dominio para dedicarse al saqueo. El general francés y sus ayudantes acompañaron a los españoles al entrar éstos en Gerona, y se despidieron de ellos uniéndose a las aclamaciones del pueblo. Aquellos efímeros dominadores no dejaron nunca de sentir su impopularidad. Y ese mismo sentimiento respira en las nobles cartas de José Bonaparte.

GABRIEL ALOMAR

EL DIA publica diariamente 8 páginas

## VIDA INTERNACIONAL

### La capitulación alemana

Toda la Prensa que más generalmente lee el público francés, así como las agencias telegráficas de Francia, están de acuerdo en que la situación en el Rhur ha mejorado sensiblemente en todos los extremos y que el Gabinete que preside Guillermo Cuno está próximo a captular.

No pudiendo los informadores de la opinión francesa dar una estadística del número de toneladas de carbón que se extraían antes de la ocupación y del que ahora se extrae, ni pudiendo tampoco señalar el número de trenes cargados de combustible que antes circulaban por las líneas del Rhur y los que ahora circulan, véase precisado a acentuar la nota optimista en términos vagos y generales pero suficientes para satisfacer la curiosidad de un público poco exigente.

La ofensiva emprendida para sostener la divisa monetaria en las Bolsas de París, Londres y New-York, ha podido dar una reacción algo consoladora a los espíritus pusilánimes que creían estaban próximos a una bancarota francesa, pero después de la reacción iniciada, los graves problemas económicos planteados, volverán con su peso abrumador a asfixiar el ambiente europeo falto de aquella continuidad en el trabajo y de aquella serenidad de acción, que hace posible que el optimismo se levante sobre una verdadera base.

Nadie ignora por otra parte las medidas de energía real tenida preconizadas por el Canciller Cuno a todos los funcionarios de la región ocupada: el aliento que los obreros de las minas reciben de Inglaterra, de Rusia, de España, de Italia y aun de Francia por medio de sus corporaciones sindicales, los créditos votados por el Reich para sostener a los que se hallan en huelga forzosa; las suscripciones abiertas en todo el mundo para sostener a los necesitados entre los cuales descuellan la del Vaticano; la huelga organizada en la región de la Sarre, la cual a pesar de estar bajo el control de la Sociedad de las Naciones, no ha podido evitar, habiendo bajado ya antes de la huelga la producción del carbón a cerca del cincuenta por ciento, no son indicios ciertamente de que la resistencia alemana esté por ahora agotada.

En Inglaterra que es la nación que más directamente se halla afectada por la acción de Francia en las orillas del Rhin, no sólo la situación es considerada con optimismo, sino que cada día se pide con mayor urgencia una intervención rápida que impida la ruina de Alemania y de Francia arrastrando con ellas a toda Europa como se espera si tal situación se prolonga indefinidamente.

Colocada la Gran Bretaña en situación de tener que pagar sus deudas de guerra, espérase que el intimar a Francia a cumplir sus compromisos con ella, podría ser un medio cooperativo, que le impidiera seguir por el camino de los enormes gastos militares que su actitud actual implica, tanto si mañana hubieran de ir a cargo de Alemania, si como más probable, fuera un desembolso que ningún pueblo podría abonar.

Tales son los momentos en que el pugilato franco-alemán se sostiene, sin que por ahora se vislumbre aún como terminará.

HOY.

### DE AQUÍ Y DE ALLÁ

MAGNETO NUEVO.—Una Compañía británica ha producido un magneto nuevo que es más ligero y menos costoso que cualquier otra clase de magneto existente. En el magneto ordinario, el campo magnético permanece estacionario y la armadura gira.

En el nuevo magneto, la armadura permanece estacionaria y el campo magnético que es mucho más pequeño que el usual gira.

Debido al hecho de que la armadura está estacionaria, puede aislarse con extraordinaria perfección y sin ninguna complicación.

El rompedor del contacto es también estacionario y se le hace funcionar por un álabo giratorio, de modo que las operaciones de limpieza y ajuste de los contactos quedan reducidas a la mayor simplicidad posible.

El magneto y el álabo son realmente las únicas piezas giratorias.

No obstante el peso excepcional pequeño de la máquina, los ensayos demuestran que se obtienen hispas excelentes.

### Efemérides mallorquinas

10 Febrero 1791

Se substó el derecho del Sagell añadiéndole la Media Decima, por tiempo de tres años. Se remató en 6.402 libras.



EN LA PUEBLA

SE DESCUBRE UN CRIMEN

El presunto autor es detenido

El día 25 de Febrero del año 1921 en el tren de la mañana, marchó de Palma a La Puebla para pasar unos días en el predio «Son Ferragut»...

da, a punto de disparar, y la otra, de caza, de dos cañones, sin cartuchos ni señales de haber sido disparada...

Algunos días después de ocurrir el hecho, una persona allegada al señor Vanrell, recibió un anónimo diciendo que no se trataba de un suicidio...

La Guardia civil ha venido, desde aquella fecha, realizando gestiones para el esclarecimiento del suceso...

El sábado último, día 3 de los corrientes, tuvo noticia la Guardia civil de que a un individuo llamado Vicente Buades Garau...

Requerido el Vicente por la ya repetida fuerza manifestó que, efectivamente, hallándose trabajando un día en el monte de «Son Ferragut»...

Preguntado Vicente porqué al tener noticia de la muerte de don Santiago Vanrell no dio cuenta a las autoridades...

La gente se preguntaba: ¿es crimen o suicidio?

La opinión dominante en La Puebla era que se trataba de un suicidio, si bien existía alguna duda...

Se trasladó a aquel pueblo el abogado fiscal de esta Audiencia señor Rubio, para instruir las oportunas diligencias...

En el pueblo continuaron las cábalas y comentarios acerca del suceso...

Se decía que ni en las ropas de la cama ni en el cuarto dormitorio había sido hallada señal ni indicio alguno de lucha...

Además, se afirmaba que en la habitación habían sido encontradas dos escopetas: una de las llamadas de salón, carga-

de su muerte, acaecida en 21 de Diciembre último. Inserta trabajos necrológicos de la Redacción...

LOS FEDERALES

Felicitación al Gobierno

Ha sido cursado, en nombre del partido republicano federal de Mallorca, el siguiente telegrama: Presidente Consejo Ministros

«La grandeza pueblos está en «armas escuelas» que edifican cerebros. El brazo armado mata corazones, fomenta ruindades. Entusiasmado Partido Republicano Federal Mallorca felicita Gobierno rescate prisioneros acabar guerra funesta Marruecos. —El Presidente, Francisco Jullá».

UNA VISITA

El señor Carlier en la Federación Patronal

Ayer tarde fué recibido en la Federación Patronal de Mallorca por la Junta Administrativa y Directorio, reunidos, don Julio Carlier, Presidente del Comité de la Organización Industrial de Bélgica...

El visitante departió largo rato con los reunidos detallándose las organizaciones patronales de su país, y propósitos para mejorar la organización de la defensa de los intereses industriales.

La entrevista fué cordial, recibiendo el señor Carlier inequívocas muestras de consideración por parte de los elementos directivos de la clase industrial de esta isla.

Vida Marítima

Movimiento del puerto

Viernes 9

Entradas

Procedente de Valencia, el vapor correo «Jorge Juan», capitán don Mateo Seguí, con pasaje y carga general...

Procedente de Cabrera, la gasolinera correo «José Calafat», patrón don Blas Cifre, con una partida de pescado fresco.

Salidas

Para Mahón, a las 3'30 de la noche, el vapor correo «Jorge Juan», con pasaje y carga general.

Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Mallorca», con pasaje y carga general.

Para Alicante y escala en Ibiza, saldrá hoy a las 12 de la mañana, el vapor correo «Belver».

Quedaron despachados

Para San Carlos de la Rápita, el pailebote «Verge del Remey», con carga general.

Para Andraitx, la balandra «M. Ibern» con lastre.

Crónica del puerto

Ayer por la tarde, salieron para la mar las parejas de laudes que se dedican a la pesca del «bou».

Se encuentran de arribada en este puerto, los pailebotes «Antonia Alcina», Miguel Caldentey, «Mont-Joy» y «José Alberto».

Se halla en espectación de destino el pailebote «Paquito».

Servicio de vapores

correos de Baleares

SABADO

De Palma para Alicante a las 12. De Palma para Ibiza a las 12. De Ibiza para Alicante a las 21.

De Mahón para Barcelona a las 17. De Barcelona para Mahón a las 18'30. De Barcelona para Alcedia a las 18'30.

De Barcelona para Ciudadela a las 18'30. De Ibiza para Palma a las 22. De Ibiza para Formentera a las 9.

De Formentera para Ibiza a las 12. De Mahón para Palma a las 20'30.

DISPOSICIONES DEL E. M. C.

La instrucción militar

Una Real Orden circular

El «Diario Oficial» ha publicado una Real orden circular, con reglas formuladas por el Estado Mayor Central del Ejército, que han de ser observadas en la instrucción de las tropas.

La instrucción se acomodará estrictamente a los reglamentos vigentes. La de los reclutas afectará en sus comienzos forma enteramente individual, y se efectuará dentro de cada compañía, escuadrón o batería...

Se dedicará atención preferente a lo que sea de verdadera aplicación práctica para la actuación del soldado en el combate, procurando inculcarsele espíritu, decisión y acometividad, y desarrollando en él la reflexión e iniciativa.

CINE MODERNO

EN PALMA Hoy a las 5 y media

El grandioso drama cinematográfico, en 4 partes

SUBLIME OFRENDA

Edición francesa. Programa Verdaguer. Y 2.º libro de la serie alemana

El hombre sin nombre

Mañana, gran sesión matinal «El tren n.º 24» primer capítulo o el «Hombre sin nombre» 2.º libro.

Lunes: «Trágica pesadilla».

En Sta. Catalina

A LAS 8 Y MEDIA

Estreno del primer capítulo de la serie francesa.

El tren num. 24

Edición Pathé y otras

Mañana «Trágica pesadilla» por Italia Almirante Manzini.

GRANDES DEPÓSITOS DE VARIAS FÁBRICAS DE TEJIDOS DE JOSEP PUNCERNAU VILADOT. Continúa la liquidación de todas las existencias con un 10 por ciento de descuento. ÚNICA CASA QUE VENDE A PRECIOS DE FÁBRICA.

La instrucción práctica se realizará siempre en terrenos variados. La gimnasia en todas las armas y cuerpos ha de ser objeto de gran atención. En la instrucción teórica ha de desecharse en absoluto el sistema de las «Lecturas», substituyéndolo por el de explicaciones o conferencias orales.

Los reclutas acogidos al capítulo XX de la ley de Reclutamiento en segundo y tercer año habrán de incorporarse a los Cuerpos precisamente en las épocas que éstos realicen sus escuelas prácticas. Las conferencias para los oficiales que han de celebrarse en cada regimiento deberán completarse por otras organizadas en las guarniciones para la totalidad de la oficialidad...

Religiosas. Día 10.—San Guillermo, ermitaño y confesor. Fué hijo de los duques de Aquitania y condes de Pictavio, ilustrísimos por su sangre, y poderosos en riquezas y estados. Criado en el regalo por nobilísimos padres, entregóse después de crecido a toda clase de desafueros.

San Bernardo, el santo abad de Claraval, que tanto había orado para su conversión, durante el cisma de Anacleto contra Inocencio II, tuvo ocasión de hablarle para ver de reducirle a Dios y a favor de Inocencio, el verdadero Papa, pero Guillermo, inflexible, desoyó al santo abad...

Murió, según el cardenal Baronio, el 10 de Febrero del año del Señor, 1155. Cuarenta Horas. Concluyen en Santa Eulalia, en honor al Sagrado Corazón de Jesús. Exposición a las seis, a las nueve y tres cuartos, Horas y Misa mayor.

GRANDES REBAJAS en todos los artículos. LA CARTUJA. NOTA. Fijarse en los precios marcados en nuestros escaparates. Mantequilla. P. F. ESBENSEN, DINAMARCA. En latas de 200 y 400 grs. netos. CASA LLOFRIU. AFEITARSE SIN AGUA, SIN BROCHA Y SIN JABÓN. Crema FAVORITE. Higiénica, económica y práctica. Pedida en las principales Perfumerías y Cooperativa de funcionarios públicos.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día.—Teniente Coronel de Caballería don Bartolomé Ginart.

Imaginería.—Teniente Coronel de Palma don Juan Roca.

Hospital y provisiones.—11.º Capitán de Palma.

Vigilancia.—3.er Oficial de Id.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Baldomero de la Portilla.

Orden de la Plaza del día 9 de Febrero de 1923

El próximo lunes día 12 del actual a las 10'30 de la mañana, se reunirá en mi despacho de la Junta reglamentaria de arriendos de locales que determina la regla 1.ª de la R. O. Cr. de 28 de abril de 1920 (C. L. n.º 203) a la que deberá asistir además del personal reglamentario, el Coronel de la Zona de Reclutamiento y Reserva de Palma y el Oficial de Intendencia Pagador de los servicios de Guerra, que actuará de Secretario.—El General Gobernador, Chaltier.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Baldomero de la Portilla.

EN BUENOS AIRES

Exposición Internacional de Muestras

Del Vicecónsul de la República Argentina en Palma nuestro distinguido amigo don Andrés Jaume recibimos la siguiente nota:

En la ciudad de La Plata, capital de la provincia de Buenos Aires (República Argentina) se efectuará desde el 25 de Mayo hasta el 15 de Junio próximo la primera Exposición Internacional de Muestras, cuya inscripción se cerrará el 1.º de Mayo.

Con tal objeto, serán habilitados amplios locales y las personas interesadas en la exportación de productos hacia la República Argentina, deberán apresurarse a solicitar cabida, cuyo arrendamiento ha sido fijado en veinte y cinco pesos moneda nacional el metro cuadrado, siendo admitidos todos los artículos.

Los expositores podrán hacer sus ventas al por mayor en el mismo local de la Exposición.

Según se anuncia se esperan grandes resultados de esta manifestación comercial.

GACETILLA

CASO EXTRAORDINARIO.—Leemos en un colega que en Fornalutx acaba de nacer la niña Margarita Busquets Mayol, hija de Jaime y de Magdalena, viviendo aun, además de los padres, el abuelo paterno llamado Benito Busquets y los abuelos maternos, la bisabuela paterna llamada Juana María Ferrer y la tatarabuela paterna con plena salud y uso de sus facultades mentales; ésta se llama María Escalas y cuenta noventa y cuatro años de edad.

BAILE DE MASCARAS.—Esta noche a las 9 se celebrará en el cine Dorá, de los Hostalets, un baile de máscaras. Serán obsequiadas con tres regalos las tres máscaras que se presenten más elegantes y llamen la atención. El salón estará adornado e iluminado a la veneciana.

Después de haber concluido el baile habrá servicio extraordinario de tranvías.

BAILE DE SOCIOS.—Mañana domingo, día 11 del actual, en la sociedad «La Protectora» se celebrará el segundo y último baile de máscaras para los socios y familias de los mismos, el que promete verse muy concurrido, como todos los años.

Dicho baile empezará a las diez de la noche y será amenizado por la banda del Regimiento, con selecto programa.

PREVISION.—El último número de esta revista inserta el siguiente sumario: «Palma.—Sus calles y sus deficiencias. —Por la Patria, por J. de Stro.—Sección de Seguros: El Seguro de enfermedades, por S. Delgado.—Noticias».

«MATER PURISIMA».—El número de esta publicación semanal, órgano de la Asociación de exalumnas del Colegio de la Pureza, correspondiente al mes de Enero, está dedicado a la Superiora General de las Religiosas de la Pureza con motivo

# SERVICIO TELEGRAFICO

## De nuestra agencia particular

### DE MADRID

#### La cuestión de Marruecos

##### Inspeccionando las fortificaciones

Melilla 9.—El Comandante general señor Losada, el coronel de Estado Mayor señor Despujols y varios coroneles de artillería e ingenieros, estuvieron inspeccionando las fortificaciones y diversas posiciones del Gurugú llegando hasta Taxuda.

Al mediodía regresaron a la plaza.

##### Entrega de un desertor legionario.—Detención de un moro

Melilla 9.—El Caíd de la kábila de Beni Tusin, ha entregado a los legionarios, al desertor Juan Violente.

Igualmente por el servicio de protección destacado en la carretera de Izumar, fué detenido un moro al parecer desertor del grupo de Regulares.

Al detenido se le hicieron diversas preguntas insinuando en contradicciones.

Cuando era este conducido a la referida posición, intentó fugarse viéndose las fuerzas que lo detuvieron obligadas a dispararle matándolo.

Seguidamente se procedió al enterramiento del moro desertor.

##### Conferencia.—Reserva

Madrid 9 a las 20.—Esta mañana ha sostenido detenida conferencia con el comisario interino de España en Marruecos señor López Ferrer, el ministro de Estado señor Alba.

Con respecto a lo tratado, ambos conferenciantes guardan absoluta reserva.

##### Parte oficial

Madrid 9 a las 20.—El parte oficial que se nos ha facilitado en el Ministerio de la Guerra dice:

En las posiciones del territorio de la zona oriental no ocurre novedad.

Los aviones bombardearon los poblados inmediatos a Mizzian. Luego recorrieron todo el frente, sin observar nada anormal.

En la zona occidental, el temporal reinante ha producido algunos desperfectos en la posición de Uad Lan.

Sin mas novedad.

##### El presupuesto de gastos de Marruecos

Madrid 9 a las 20.—El ministro de la Guerra, según noticias estudas, en estos momentos la adaptación de los gastos de Marruecos al decreto de prórroga de los presupuestos que se publicará el día primero de abril próximo.

Consigna el señor Alcalá Zamora una reducción inicial de gastos muy considerable.

#### El Ejército y la política

##### La reunión de militares en casa de Weyler.—Lo que dice «El Debate»

Madrid, 9 a las 20.—El periódico «El Debate», refiriéndose a la reunión que celebraron ayer los militares en casa del general Weyler, dice que los reunidos se mostraron de acuerdo en sostener, por creerlo indispensable para el prestigio del Ejército, el criterio de realizar una acción de castigo sobre la zona dominada por el cabecilla Abd-el-Krim, sin que esto signifique el comienzo de una nueva campaña sino el empleo de elementos de destrucción por cuenta de España.

Los elementos militares no ejercerán coacción sobre el Gobierno en forma cominatoria, porque quieren dar la sensación de disciplina; pero, si llegara el caso, el general Weyler no rehusaría la responsabilidad del Gobierno, pues si fuera preciso la asumiría con las facultades de Presidente del Consejo y de general en jefe.

Es de notar—añade «El Debate»—que las adhesiones que ha recibido el general Weyler tienen carácter de individuales, con lo cual evitan los peligros con que estarían amenazadas si hubieran sido hechas en forma colectiva.

##### Berenguer visita al ministro de la Guerra

Madrid, 9 a las 20.—El ex-comisario de España en Marruecos, general Berenguer, ha visitado esta mañana, en su despacho oficial, al ministro de la Guerra para expresar el deseo de que sea él quien desautorice las inexactitudes y faltas de todo fundamento que se atribuyan al referido general en relación con actos o propósitos de cualquier otra persona.

El general Berenguer ha manifestado que vive totalmente apartado de cualquier actitud extraña. Sólo se ocupa en preparar, para someterla al Tribunal competente, la justificación de su conducta en Marruecos, acerca de la cual expondrá su juicio definitivo.

El señor Alcalá Zamora ha expresado al general Berenguer su satisfacción de ver que éste, no obstante su investidura de senador, haya entendido, con correcta observancia, las prácticas militares y los preceptos que las regulan, acudiendo a la publicidad, por conducto oficial.

##### Los médicos militares hacen proposiciones al ministro de la Guerra

Madrid, 9 a las 20.—Este mediodía al recibir el ministro de la Guerra, señor Alcalá Zamora, a los periodistas, en su despacho oficial, ha comenzado diciendo: —Estoy bien de salud, y por tanto, asistiré esta tarde al Consejo de Ministros.

Luego nos ha manifestado que había recibido dos mociones en relación con la Sanidad militar, que merecen su aprobación. La primera se refiere al aumento de la oficialidad de complemento para que con ella los médicos retirados puedan cubrir muchas vacantes que existen en dicho cuerpo.

En la segunda de dichas mociones proponen los médicos militares al ministro ir a Africa para ponerse allí en los lugares de mayor peligro, en bien de la Patria.

##### Comentarios de la prensa «A B C» se defiende

Madrid, 9 a las 20.—«A B C» vuelve hoy a defenderse de la campaña emprendida contra él por casi todos los periódicos.

Dice así: «Pasada la algarada promovida por algunos periódicos ministeriales nadie podrá decir, sin faltar a la verdad, ni probarlo con un solo escrito, que nosotros hemos aconsejado la continuación de la guerra.

Solo nos resta manifestar que, como varios ministros saben ya, en el caso de haber insertado «A B C» un documento que obra en poder del señor Luca de Tena, se hubiese producido gravísima agitación en toda España, que hubiera tenido como consecuencia una difícil crisis política.

La crisis ha sido evitada por el patriotismo que siempre ha inspirado nuestras campañas.

El Ejército, que no ha tenido la culpa de la falta de criterio fijo de algunos gobernantes, en la cuestión marroquí, ha cumplido con su deber sometiendo a los poderes públicos, pero conste, como podríamos probarlo documentalmente, que no fué a Alhucemas porque lo prohibieron desde Madrid, pues otros eran sus propósitos y voluntad.

#### Después del rescate

##### El sargento Vasallo

Melilla 9.—El sargento Vasallo ha recibido telegramas de los alcaldes de Málaga, Puente Genil y Córdoba, diciéndole que avise el día de su llegada, al objeto de tributarle un homenaje.

El sargento Vasallo estuvo en los hospitales visitando a sus compañeros de cautiverio que se hallan enfermos, antes de marchar a la península que lo hará dentro de unos ocho días.

##### El asalto de la posición de Ulad-Aisa contado por un ex cautivo

Melilla 9.—El cabo de la comandancia

de Artillería Arturo Solas, que se hallaba en la posición de Alad-Aisa, cuando fué hecho prisionero, durante los sucesos de julio, refiere que en los momentos en que los rebeldes asaltaron la posición, el teniente de Artillería señor Castaños y él defendieron el depósito de municiones.

Durante los primeros días de su cautiverio, hallándose en Annual, se presentó Abd-el-Krim acompañado de la harca diciéndole: «puesto que eres cabo de artillería, arregla los cierres de los cañones.»

El Arturo Solas se negó a cumplimentar la orden y entonces Abd-el-Krim ordenó que le sujetaran con cadenas y una argolla al cuello, disponiendo se procediera a su fusilamiento por la tarde.

Refiere Arturo, que pudo salvar su vida gracias al sargento Vasallo que entregó una importante cantidad al jefe rifeño, sobornándolo.

El Arturo Solas estuvo dos días sujeto con cadenas dentro del calabozo, donde se acercaban constantemente los moros dándole culatazos.

En otra ocasión, dice el ex cautivo, hallándose en Axdir acarreado agua, un moro llamado Lobo, dióle un fuerte palo en la mano derecha hirándole gravemente.

Agrega, que cuando los prisioneros no podían trabajar, a causa de hambre que padecían, los rifeños les golpeaban.

Dice que Abd-el-Krim, además de la casa de Axdir tiene otra en Kit Kamara, a ocho kilómetros de distancia, donde se refugia con sus mujeres cuando la artillería de Alhucemas dispara.

Arturo Solas se muestra muy agradecido al sargento Vasallo, el cual le salvó del tifus.

##### Un teniente rescatado cumple los deseos de un compañero en sus últimos momentos

Avila 9.—Llegó el ex prisionero de Axdir teniente del regimiento de Caballería de Alcántara señor Trancoso.

Viene al objeto de abrazar a la familia del teniente de infantería don Francisco Arévalo, el cual fué asesinado por los moros, estando también prisionero en Axdir. Este encargó al señor Trancoso pocos momentos antes de morir que viniera cuando recobrarla la libertad para buscar a sus padres.

Al cumplir anoche el señor Trancoso, el encargo del moribundo, se desarrolló una tristísima escena.

##### Una carta de Dris-Ben-Said

Madrid, 9 a las 22.—El moro afecto a España Dris-Ben-Said ha escrito una carta al director de «La Epoca» rogándole que desmienta ciertos extremos que recoge la prensa, referente a él, relacionados con el rescate de los prisioneros.

##### Preparando un homenaje al sargento Vasallo

Córdoba 9.—La comisión municipal nombrada al efecto ha acordado hoy algunos detalles referentes al homenaje que se tributará al sargento Vasallo.

Una comisión de concejales irá a recibirle a Málaga y le acompañará hasta Córdoba, en cuya capital será recibido por el Ayuntamiento y la Diputación en pleno.

Se invitará al vecindario a que engalane los balcones.

El Ayuntamiento se propone ofrecer al sargento Vasallo la plaza de director del Asilo de la Madre de Dios, plaza que dotará con cinco mil pesetas.

#### Política

##### Los ministros de turno en Palacio

Madrid 9 a las 20.—Terminados los funerales en sufragio del coronel Gobart, el Monarca, desde la iglesia de San Pascual se ha dirigido a Palacio recibiendo, en despacho ordinario, a los ministros de Fomento, Instrucción pública y Trabajo.

##### Alhucemas despacha con el Monarca

Madrid 9 a las 20.—A las diez de la mañana de hoy ha acudido a Palacio para despachar con el Monarca el Marqués de Alhucemas.

##### Una entrevista

Madrid 9 a las 22.—A primeras horas de la tarde estuvo en la Presidencia el Alto Comisario interino señor Lopez Ferrer.

El Marqués de Alhucemas y el señor Lopez Ferrer se limitaron a hacer un cambio de impresiones.

Según noticias el jefe del Gobierno anunció al Alto Comisario interino su propósito de celebrar una extensa conferencia acerca del problema de Marruecos.

Esta conferencia se celebrará seguramente mañana.

##### Las responsabilidades

Madrid 9 a las 24.—En el Ateneo, el señor Burgos Mazo, ha dado una conferencia sobre la cuestión de las responsabilidades.

Se ha mostrado partidario de exigir las en todos los órdenes.

#### Palabras del Marqués de Alhucemas

##### Recelos infundados.—El estado de Villanueva.—Consejo de Ministros

Madrid 9 a las 20.—El Marqués de Alhucemas, conversando con algunos periodistas en su despacho, dijo que veía que algunos periódicos dicen que el Gobierno encuentra grandes dificultades.

Esto—añadió—no es cierto.

La única dificultad—continuó diciendo—con que hemos tropezado ha sido la agitación que ha reinado durante estos días, y ya va desapareciendo gradualmente.

Negó en absoluto que hubiera dificultades interiores del Gobierno.

También señaló que algunos periódicos dicen, en apoyo de sus recelos, que han disminuido las visitas de candidatos pera diputados y senadores lo cual—siguió diciendo—desgraciadamente no es exacto.

Refirió después la visita que hizo ayer al señor Villanueva, diciendo que lo encontró muy restablecido, aunque la opinión de los médicos es que la convalecencia será muy larga.

Cuando el señor Villanueva pueda emprender el viaje marchará al campo.

Por último manifestó que esta tarde, a las cinco, se reunirían los Ministros en Consejo.

#### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 9 a las 24'00

Interior contado.	71'25
Id. fin de mes.	00'00
Amortizable 5 p. s.	97'90
Amortizable 4 p. s.	91'00
Acciones Banco de España.	589'50
Compañía Arrendataria Tabacos.	00'00
Exterior.	88'00
Español crédito.	00'00
Francos.	40'25
Libras.	29'02
Rio de la plata.	226'00
Cedulas Hipotecarias.	91'05
Interior nuevo.	71'25
Bonos del Tesoro.	102'50

Barcelona 9 a las 24'00

Interior.	71'00
Exterior.	88'50
Amortizable.	98'25
Nortes.	62'15
Alicantes.	57'15
Coloniales.	00'00
Filipinas.	00'00
Orenses.	00'00
Andaluces.	00'00
Rio de la plata.	00'00
Francos.	40'25
Libras.	29'93
Dollars.	8'40
Liras.	31'00
Marcos.	0'03
Francos Suizos.	120'40
Francos Belgas.	00'00
Coronas.	0'00
Argentinas.	0'00

#### Noticias generales

##### Asesinato de un Inspector de vigilancia

Madrid 9 a las 20.—En la calle de Rio Rosas ha sido muerto a tiros el Inspector de vigilancia afecto a la Comisaria de Buenavista Amalio Rueda, por su compañero de negocios Juan Navas.

El Rueda, aparte de las obligaciones de

su cargo, se dedicaba a asuntos particulares, tales como la compra-venta de solares, e hipotecas.

En estos negocios conoció al Navas, el cual se quedó como arrendatario de una de las casas de Amalio Rueda, sita en la calle de Rio Rosas.

Esto daba lugar a disgustos entre ambos.

Esta mañana el Rueda se encontraba al lado de una casa de su propiedad, conversando con dos sujetos, cuando llegó el Navas, y sin mediar palabra, disparó cinco tiros al Rueda, dos de los cuales hicieron blanco, causándole la muerte.

El agresor, que se refugió en una casa próxima, fué detenido por la guardia civil pocos momentos después de cometer el crimen.

##### Cumplimentando al Monarca

Madrid 9 a las 20.—A las doce y media han cumplimentado al Monarca el Capitán general de la primera región señor Orozco, y el teniente general señor Borbón.

##### El Rey asiste a los funerales del coronel Gobart

Madrid 9 a las 20.—Pocos minutos después de las once ha salido el Monarca del Alcázar, acompañado del coronel Mourellos, dirigiéndose a la iglesia de San Pascual con objeto de asistir a los funerales que sufragados por el Regimiento del Rey se han celebrado en sufragio del coronel Gobart.

##### Temporales en Cádiz

Cádiz 9.—Un temporal violentísimo ha obligado a regresar al puerto de arribada forzosa, a numerosas embarcaciones pesqueras; la mayoría de ellas llegaron con las velas destrozadas y averías de importancia.

El viento ha derribado techumbres de varias casas y ha destrozado la línea telefónica.

No han ocurrido, hasta ahora, desgracias personales.

##### Un hidroavión se cae al mar

Madrid 9 a las 24.—Comunican de Marsella que un avión construido por Italia para el gobierno español cayó al mar a la altura de Cassis.

Unos pescadores salvaron el piloto y tres pasajeros.

Las averías del avión podrán ser reparadas.

##### Prórroga del aumento de las tarifas ferroviarias

Madrid 9 a las 22.—El Rey ha firmado un decreto prorrogando por tres meses el aumento en las tarifas ferroviarias concedido por el Marqués de Cortina.

##### El conflicto del pan

##### Un manifiesto denunciado

Madrid 9 a las 20.—La nota saliente de la sesión del Ayuntamiento de hoy es la proposición presentada por la minoría maurista y que hace referencia a que el Ayuntamiento se muestre parte y entregue al Fiscal el manifiesto de los patronos panaderos, el cual consideran injurioso.

La proposición fué aprobada quedando encargado el alcalde de darle cumplimiento.

#### Le Printemps

NOVEDADES para SEÑORA y CABALLERO

Antonio M.<sup>a</sup> Fuster

SAN NICOLÁS, 3-5

GRAN LIQUIDACIÓN VERDAD POR FINAL DE TEMPORADA

Todos los géneros de invierno a precio de coste.

Rebaja **10 %** descuento positividad **10 %** o tivo en metálico

Por cada **5** pesetas **2** reales menos.

Le Printemps

San Nicolás, 3 y 5

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel

Calle San Miguel, 157 - principal

Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena

Consulta: de 9 a 1

# Del Extranjero

# GRAN PARTIDO DE FOOT-BALL

MAÑANA, DOMINGO, A LAS TRES

“THUNDERER” (selección) y primer equipo “BALEARES”

Campo nuevo: Tranvía de “Ca'n Capas” Entrada al campo: calle de Jaime III

## El próximo Oriente

**El incidente del puerto de Smirna—El llamamiento de oficiales turcos—Pabras de Adman Bey**

Londres 9.—El ultimatum dirigido a los buques aliados que se hallan anclados en el puerto de Smirna, coincidiendo con la partida de Ismet Bajá de Lausanne, es considerado en esta capital como una maniobra destinada a impresionar a los aliados.

Lo mismo sucede con el llamamiento a filas de los oficiales turcos que se hallaban disfrutando de permiso y a los de las reservas.

Se dice que es posible que el incidente de Smirna tal vez se deba a una iniciativa mal aconsejada del comandante de aquella plaza ante la noticia de que las negociaciones en la Conferencia de Lausanne estaban suspendidas.

Esta es la versión que Adman Bey ha sostenido en una entrevista concedida al representante del periódico «Daily Telegraph» en Constantinopla.

Dicho representante telegrafía diciendo que Adman Bey le ha declarado que este asunto del golfo de Smirna no es cuestión seria y quedará resuelto en breve.

Añade que Adman Bey le dijo en la entrevista:

—No puedo hacer declaración alguna oficial sobre la situación porque los altos comisarios y yo estamos discutiéndola en este mismo momento, pero no tiene gran importancia.

Añadió Adman Bey que el reglamento relativo a la entrada de buques extranjeros en Smirna, que es plaza fuerte, había sido comunicado a las potencias hace ya un mes, pero éstas no habían acusado recibo.

En cuanto al llamamiento de los oficiales turcos en servicio activo, afirmó Adman Bey que no se trató en modo alguno de llamamiento a filas, sino solamente para pagarles los sueldos que tienen devengados.

Termina diciendo el corresponsal del

«Daily Telegraph» que se cree, en general, que el comandante de la plaza de Smirna será desautorizado por el Gobierno de Angora.

**Canje de prisioneros, turcos y griegos**

Constantinopla 9.—Hoy comenzará el canje de prisioneros civiles turcos y griegos.

El primer convoy de turcos saldrá mañana sábado de El Pireo con destino a Smirna donde será canjeado por 500 prisioneros griegos.

Se calcula que las operaciones del canje habrán terminado dentro de cuatro semanas.

Unos 7 mil prisioneros turcos que se hallaban en la Tracia oriental han sido ya libertados por los griegos.

**La situación mejora**

Smirna 9.—A pesar de haberse hecho efectivo el cierre de los puertos de Smirna e Imid, la cuestión toma mejor aspecto habiéndose llegado a un acuerdo entre los representantes aliados y turcos.

Los buques aliados han sido autorizados para permanecer en Smirna hasta que se resuelva la cuestión por vía diplomática.

## Estados Unidos

**Las intoxicaciones alcohólicas**

Nueva York 9.—El número de muertos por intoxicación con bebida de alcohol de arder o licores fabricados por los mismos consumidores se llevó el mes de Diciembre, a treinta y cuatro, siendo de notar que muchos otros casos pasan inadvertidos.

Es más elevada todavía la cifra correspondiente al mes de Enero.

Un médico forense señaló que tanto en los barrios pobres como en los aristocráticos casi cada familia fabrica licor empleando en lugar de alcohol puro alcohol industrial.

## Alemania

**Aprobación de una ley**

Berlin, 9.—El Reichstag ha aprobado una ley de resistencia, en virtud de la cual

se podrá expulsar a los extranjeros de Alemania.

## Canadá

**De la explosión de una mina**

Denver (Colorado), 9.—La explosión de la mina Dawson sepultó 112 obreros.

Van retirados ya un centenar de cadáveres.

## Irlanda

**Rebeldes que se rinden**

Dublin 9.—Aprovechando la amnistía de 10 días van presentándose numerosos rebeldes.

**Ejecuciones aplazadas**

Dublin 9.—Han sido aplazadas hasta hoy las ejecuciones que debían efectuarse ayer.

La causa del aplazamiento es el compromiso del jefe de Estado Mayor Llandosay de conseguir con armas y municiones la capitulación de los soldados rebeldes.

También tratará de conseguir la rendición de algunos jefes rebeldes, especialmente de De Valera.

## Italia

**El comercio con España**

Roma 9.—La Cámara ha aprobado un «modus vivendi» con España.

## La ocupación del Rhur

**Continúan las expulsiones.—Consejo de guerra**

Düsseldorf, 9.—Continúan en varios puntos las expulsiones de funcionarios alemanes recalificados.

En Retlinge se procedió ayer a la expulsión del Director de Correos y en la

sados, está a punto de originar gravísimas complicaciones dentro de España.

No hay para que ocultar—tan claramente están revelándose los hechos—que esa campaña, producto de «una alianza que tiene como base a ciertos diarios que monopolizan el nombre sagrado de la patria, a un político muy conocido y a un responsable directo», ha logrado sugestionar a elementos militares que a estas horas se agitan entregados a empeños peligrosos. Diríase que, en efecto, ha sobrevenido algún hecho nuevo que mancille el honor de las armas; que las injurias infligidas a los cautivos datan del momento de su liberación y no del instante mismo en que cayeron en poder de los reñidos.

«La Correspondencia Militar», periódico probadamente celoso del prestigio del Ejército, desvelaba con suficiente claridad cuánto hay de artificioso en la algarada seudopatriótica. «Se quiere explotar, advertía, la indignación pública, agrandándola, para derribar a este Gobierno y que se forme otro con hombres que patrocinen la guerra a sangre y fuego». Esto que advertía «La Correspondencia Militar», y que todo el mundo cree observar distintamente, ¿no lo han pensado ni visto los elementos armados que empezaron a dejarse alucinar por los ciegos o interesados partidarios de la aventura?

El país se ha mostrado resuelto a entrar en un período de paz y de orden; quiere, ante todo, un escarmiento ejemplar y memorable de culpas pasadas y luego una rectificación absoluta del criterio que nos llevó al desastre. Y esta insensatez que ahora se predica ¿no tendría como resultado inmediato el aplazamiento de las responsabilidades y la reincidencia en el error suicida?

No. No más empresas en que puedan hundirse la riqueza y el decoro de la nación. Sepan todos que la nación no se dejará arrastrar de nuevo a una perdición segura. Está bajo la amargura de experiencias demasiado recientes, y no habrá medio persuasivo ni fuerza bastante para hacerla pensar que su dignidad consiste en regar otra vez en sangre y metralla unas tierras estériles...»

De «La Correspondencia de España»: Reconoce la buena fe con que algunos jóvenes militares han acogido el señuelo de una acción de castigo contra las tribus salvajes del Rif, y añade:

«Pero sólo al Gobierno corresponde resolver en cuanto a la necesidad de ese sacrificio heroico y respecto a la oportunidad de un empeño noble, pero que requiere ocasión adecuada. La generalidad del país opina que el momento para la empresa que hoy se resucita con tan patrióticos estímulos estuvo indicado hace bastante tiempo, y que se perdió en las resoluciones de la Conferencia de Pizarra. Entonces España había dado, con largueza y fervorosamente, cuanto era preciso en hombres y en dinero, acumulando todos los medios materiales en abundancia y exaltando el espíritu público para crear una moral vigorosa en nuestras tropas expedicionarias, y entonces se había empeñado una acción militar de reconquista de los territorios evacuados y una acción de castigo también contra las tribus que tan alevosamente nos traicionaron.

Pero, ¿es ahora momento oportuno? Ese punto sólo puede resolverlo el Gobierno, condecorador de todas las realidades y único responsable de todos los actos de Poder, y sus decisiones deben ser acatadas con estricta disciplina, esa disciplina base del orden y de la buena marcha en la gerencia de los negocios públicos, a que todos los españoles, sin distinción alguna, estamos legalmente obligados.»

Del periódico católico «El Universo».

«Porque lo que este estado muy generalizado del espíritu público enseña es que no fué un acierto de la política gobernante en España el no aprovechar la tensión del sentimiento nacional y los medios que generosa y noblemente pusiera a disposición del Gobierno para llevar a campaña militar a aquellos límites territoriales donde más indispensable era afirmar el poder de España para castigar toda injuria y para entrenar, todo salvajismo, como base indispensable para ejercicio de un Protectorado.»

De ahí la situación en que el actual Gobierno encontrara esa cuestión de los cautivos, a saber: no había que pensar, al menos en algún tiempo, en rescatarlos por las armas. Había pasado la oportunidad, singularmente por lo que al estado del espíritu público se refiere, y sin que analicemos por qué. Pues una de dos: o se dejaba a los cautivos indefinidamente entregados, al martirio y al villipendio, o había que negociar su rescate. Cuando más nos indigna la situación que han pasado, tanto más tendremos que reconocer la dureza cruel de prolongarla ineficazmente. Era un mal trago que había que pasar, y se ha pasado. ¿A qué saborearlo y relamerlo?»

¡Bombardeos marítimos o aéreos! Para destruir qué poblaciones, qué edificios, qué campos fércos, qué industrias pingües, qué muchedumbres? ¡Guardémonos de procurar para tanta desventura el irri de las carcajadas! Era facilísimo prever, y por ende evitar, este cruel trance en que hemos caído. ¿No será mejor que agravarlo y extender su estrago aprendiendo de veras la lección terrible?»

De «El Liberal»:

«¿Que razones pueden exponerse para realizar ahora una campaña de venganzas y represalias guerreras, cuando se

**Sastrería de JUAN ORVAY**  
Colón, 12-1.º (frente al Café Colón)

SE LIQUIDAN trajes de INVIERNO, PRIMAVERA y VERANO por retirar los géneros a precios baratísimos. Confeccionados a medida solo registrarán estos precios hasta el 31 de Marzo.

Trajes . . . . .	65 Ptas.
Arrasados . . . . .	75 »
Cheviot y Melton . . . . .	80 »
Melton y Cheviot . . . . .	90 »
Melton de 1.ª . . . . .	100 »
Sargas negras . . . . .	80 »
Abrigos . . . . .	80 »
Abrigos de 1.ª . . . . .	100 »

LIQUIDACIÓN VERDAD NO CONFUNDIRSE  
**Sastrería de JUAN ORVAY**  
COLÓN, 12-1.º (Frente Café Colón)

**TOS-TOS-TOS.... Ch Chem...**

Que os atormenta de una manera pertinaz y terrible durante la noche, que os atosiga al menor cambio de temperatura, que os impide saborear el aroma del tabaco, se cura con una caja de píldoras que vale 0'60 pesetas en la

**Farmacia Aguiló de Son Servera**  
Jaime II, 107 - Palma de Mallorca

misma ciudad comparecerán, en breve, ante el Consejo de guerra dos policías por haberse negado a saludar a los oficiales franceses.

**La huelga ferroviaria**  
Düsseldorf, 9.—La huelga es general en los ferroviarios que llevan dirección a Treveris, Maguncia y Colonia. Sin embargo, está asegurado por los franceses el paso de trenes internacionales, así como también el transporte de viajeros de esta capital a Maguncia, por cinco trenes diarios.

**Personal francés ferroviario al Rhur**  
París, 9.—Un destacamento de 400 a 500 ferroviarios voluntarios sacados del personal de las redes francesas partirán hoy hacia la Renania y el Rhur.

**Se traspasa**  
Por retirarse del negocio  
**La Perfumería Inglesa**  
Cadena, 6

# Revista de Prensa

Sobre la situación actual

## Juicios y comentarios

De «Informaciones»:

«El rescate de los cautivos de Alhucemas que parecía la primera etapa de una política de paz que el país entero reclama, ha dado pábulo a un estado de espíritu, por fortuna poco extendido, propicio a desquites de carácter militar en Marruecos, que no puede tener a la hora actual la menor garantía de eficacia. No se necesita ser muy escrupuloso ni andar muy sobrado de patriotismo para reconocer que la restitución de los prisioneros que retenía Abd-el-Krim en sus aduzares no ha satisfecho el orgullo nacional. Esa es una verdad que nadie discute. Pero el que se piense ahora en represalias militares, a base de un ataque a Alhucemas, cuando la opinión española se ha habituado a admitir que estamos en vísperas de la liquidación de una política belicosa, que tuvo su oportunidad hace ya tiempo, es sencillamente absurdo.»

Es sensible que ciertas orientaciones aparezcan como viables ahora que, fracasada la acción militar, todo nos prepara para seguir, con probabilidades de éxito, otros caminos. Aquel estado de descontento que se atribuye, con razón o sin ella, a una parte exigua de nuestro Ejército habría sido oportunísima en los días luctuosos que siguieron al desastre de Annual. Hoy es, sobre intempestiva, impracticable, y ni este Gobierno ni ninguno reclutado en las filas de los partidos políticos se prestaría a pactar con la insensatez.

Ahora bien; ese disenso nuestro con aquellos elementos militares que no se resignan a renunciar al desquite no se opone a que reconozcamos en nuestro Ejército un alto sentido del deber y una positiva abnegación. Los que no le reconocen esas virtudes no le hacen justicia. El Ejército es, como depositario del honor de la patria, merecedor de todos nuestros respetos, a condición, naturalmente, de que se mantenga dentro de aquellos límites de cordura que aconseja el patriotismo. La hora no es de preparar revanchas, sino de corregir errores. Dejemos al tiempo el cuidado de restaurar nuestro prestigio militar.

De «El Imparcial»:

«¡Castigos! Sí, habrá que imponerlos; mas, ante todo, a los que malograrán el vibrante esfuerzo nacional de 1921. Como se hubiera empleado en debida forma aquel ejército—el mayor reunido por Es-

paña—, ¿hubiéramos llegado a 1923 con un montón de cautivos en poder de Abd-el-Krim? ¿Habrían estado ellos dieciocho meses bajo la bárbara crueldad de sus guardianes? ¿Hubieran muerto allí casi la mitad de los infelices caídos en poder de los moros?»

Destruyóse la moral con que iban a Marruecos aquellas tropas; impúsose a España un gasto enorme, que ya motivó aumento en los tributos; sembróse la amargura en la milicia, dando ocasión a que se la imputasen culpas del mando y de la política, y hoy, ¡hoy!, se quiere anteponer a todo—desde lo relativo a la reconstitución del Erario y del país, al esclarecimiento de las mayores responsabilidades—, el ilusorio empeño de arrasar las casas vacías de Axdir, invirtiendo en ello miles y miles de duros. En verdad que no se comprende.

A esto se replica: no pretendemos encender nueva guerra, sino imponer un castigo. Pero ¿no se dan cuenta que las agresiones preconizadas traerían consigo los ataques inmediatos a nuestras posiciones, y, por ende, la guerra? Además, ¿sería congruente con la empresa de Protectorado iniciada, y que el país aplaude, las acometividades belicosas?»

No ha mucho se trabajó en la Prensa contra lo del Raisuni y contra la Comisión majzeniana, que con tanto acierto laboró en Melilla.

Lo cierto es que en aquella labor y ésta vióse a personas que no recatan su apego a los señores Maura, La Cierva y Berenguer. La coincidencia es extraña.

Pero, en fin, como continúa esa campaña, y sus frutos pueden ser muy dañosos, hay que pedirles reflexión a sus autores, serenidad al Gobierno y, ante todas las cosas, un examen tranquilo de la realidad nacional. Medios tienen de cerciorarse respecto a la equivocación de sus afirmaciones en lo que concierne a reflejar la opinión colectiva. Infórmense bien y abandonen el tema, porque pudiera ocurrir que la opinión por ellos invocada demostrase que es ajena en absoluto al tardío enojo que hoy se pregona y muy partidaria de que se pida estrecha cuenta a los elementos directores que hicieron inevitable un cambio en el sistema que nos llevaba, de desacierto en desacierto, camino de la ruina.»

De «El Sol»:

«La desatentada campaña de Prensa con que otra vez se quiere mover la guerra al moro cuando parecíamos, felizmente, en camino de rectificar los errores pa-

aborda el Protectorado civil en Marruecos? ¿Es una novedad conocida ahora el que los cautivos sufran vejaciones y tormentos en Axdir? ¿Y al año y medio de su cautiverio, en el momento en que por una negociación se ven libres de él, puede nacer en sus compatriotas el deseo de tomar represalias?»

Los oficiales que protestan lo hacen para salvar la dignidad del Ejército, insidiosamente relacionada en el pleito por las plumas que hacen la campaña antipacifista. Mas esa dignidad se halla a salvo. El Ejército ha ido donde fué preciso y salió la empresa guerrera con su valor y con sus vidas, prodigamente entregadas.

Y ahora, ¿qué?... No debe secundar una campaña de cierta Prensa, que igual puede tender a que persista el imperialismo en Africa, que a hacer bandera electoral, que a embrollar y eludir el tema de las responsabilidades.»

**EL DIA**  
PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.  
Nutrida información local y de las Islas.  
Selecta colaboración.  
Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción  
Danús, 2  
Talleres e Imprenta  
Santacilia, 3  
PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 204  
— HORAS DE DESPACHO —  
De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

**Por Carnaval**  
Champañ económico a 3'50

**Colmado Durán**  
CEREROLS, 11

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Mahón

El martes llegó el diputado por Menorca don Guillermo García Parreño.

El señor García Parreño permanecerá en esta isla hasta el sábado visitando a sus amigos de los pueblos.

El miércoles debió salir el señor García Parreño para Ciudadela y el jueves debía ir a los pueblos de Ferrerías, Mercadal, San Cristóbal, Fornells y Alayor.

El viernes lo había de dedicar a visitar los pueblos de Villa-Carlos, San Luis, San Clemente y Llumesanas.

Se hospeda el diputado por Menorca en el domicilio de don Juan Victory.

Falleció en Barcelona el Comandante de Infantería don Juan Agulló Martí, hermano de don Benito, Recaudador de Contribuciones de esta capital.

El finado era conocido en esta ciudad donde comenzó su carrera militar.

Han sido concedidas otras cinco mil pesetas para las obras de la Estación General de Agricultura.

En las plantillas que se promulgarán por Real decreto se incluirá un Ingeniero Agrónomo para la Estación de Agricultura que tantos beneficios ha de reportar a Menorca.

A bordo del vapor correo llegó don Ismael Rodríguez Solano, Juez que fué del partido de Mahón y que ha sido destinado a la Audiencia de Palma.

## Ciudadela

Han llegado procedente de Barcelona, el inspector de los Salesianos, don Marcelino Nlaesche, el Director del Colegio de Sarrá, don Esteban Giorgi, y el Director de esta casa, don Juan Toldrá.

En la noche del domingo sucedió una triste desgracia que pudo tener fatales consecuencias.

Con motivo de dar una función en el teatro del Borne la Compañía que actúa en Alayor, varios vecinos de dicha villa pasaron a esta ciudad para asistir a la representación y un auto que conducía cuatro pasajeros, debido no sabemos a que, se embistió contra una pared de la carretera, resultando herido el Médico señor Torres, quien fué asistido convenientemente en Mercadal, en cuyas cercanías tuvo lugar el desgraciado incidente.

Otros alayorenses, que se hallaban ya en esta, al tener noticia de lo ocurrido, salieron para Alayor.

Mucho antes de las cinco y media, hora señalada para dar principio a la velada celebrada el día dos, dedicada al venerable Don Dosco, hallábase enteramente ocupado por cooperadores y antiguos alumnos, el amplio salón teatro del Colegio.

Con puntualidad, y bajo los acordes de un afroso paso doble hicieron su entrada, don Marcelino Nlaesche, Superior de la Inspección Tarraconense, don Esteban Giorgi, director de las Escuelas Salesianas de Sarrá, don Juan María Toldrá, director de este Colegio, y los Arelidiano y Chantre de esta S. I. Catedral.

Entre aplausos pasaron a ocupar lugar de preferencia. Aparecieron sucesivamente en el escenario, el P. Rosell, quien dedicó sentidas frases de bienvenida al Inspector; el antiguo alumno don José Saurina que con palabra cálida y párrafos vibrantes habló de la obra Salesiana, y los jóvenes P. Amorós y S. Moll, el primero recitando hermosa poesía y saludando al Inspector el segundo, en nombre de los alumnos del Colegio.

Fueron todos aplaudidos al finalizar sus trabajos.

De la parte musical sobresalió el dúo «Conquista de Madrid», representado e interpretado con acierto por los coristas señores An-

tonio Andreu y Jaime Genar, quienes escucharon calurosos aplausos por su labor.

También fueron celebrados el gran coral a tres voces «La Caridad» de Rossini, y una barcarola del Maestro Alcántara, salesiano.

La Orquesta, ajustada en todas sus intervenciones y la Banda del Colegio cumpliendo con voluntad; antes de ser representada por la sección dramática de Antiguos Alumnos la zarzuela «Los dinamiteros», levantó a hablar el inspector, para agradecer vivamente las frases de cariño que se le habían dirigido y dedicó un especial saludo a nuestro Obispo, quien, dijo, figura en primera línea entre los prelados españoles, que favorecen y amparan la Obra Salesiana. Saludó también a los Cooperadores, a los Antiguos Alumnos y a los alumnos del Colegio.

Haciendo luego alusión a frases del señor Saurina, prometió para cuando vaya a Turia hablar muy especialmente de Ciudadela al Rector Mayor P. Rinaldi, asegurándonos una visita de éste para el año próximo, caso de que las circunstancias se presenten propicias, como así lo espera.

Las elocuentes palabras del Inspector fueron con entusiasmo aplaudidas.

Terminó la interesante velada hacia las ocho, saliendo los concurrentes, complacidos de la misma.

## Ibiza

Las clases de suboficiales y sargentos del Batallón de Cazadores ha recibido el siguiente telegrama del heroico sargento Vallo una de las figuras más salientes por su abnegación y heroísmo, en el largo cautiverio de Axdir:

«Let emocionado telegrama felicitación y os envía abrazo fraternal vuestro compañero.—Francisco Vasallo.

«Estuvo días pasados por la tarde en el «Casino España», una comisión de la Directiva del nuevo «Casino de Ibiza» integrada por su Presidente don Bernardo Tur y por los señores Saes, García y Puget.

La visita, que transcurrió, entre la mayor cordialidad y mutua cortesía, tenía por objeto saludar al «Casino España» y reiterar al elemento forastero el voto de simpatía acordado por aclamación en la primera junta del «Casino de Ibiza» tan luego como tomó posesión la actual Directiva.

Hizo los honores de la casa a la representación del «Ibiza» la Directiva del «España» asistiendo también a la conversación el Teniente Coronel señor Losada por deseo expreso de los visitantes.

El rasgo de delicadeza del señor Tur Puget y demás señores ha causado excelente impresión.

El sábado llegó a esta, procedente de Teñán donde prestaba sus servicios, el nuevo Capellán de este Batallón, Licenciado don Maximiliano González.

En la parroquial iglesia del Salvador contrajeron matrimonio, el joven comerciante de esta Plaza don Jaime Serra Arnau con la simpática señorita doña Margarita Torres Cardona.

Después de haber pasado una temporada en esta isla al lado de su apreciable familia, embarcaron para Palma para luego dirigirse a Cuba, don José Vich Tur, miembro del Centro Balear de la Habana, su esposa doña María Roig Riera y su hermana política doña Eulalia Torres Roig.

Devolvieron la visita de cortesía al «Casino de Ibiza», en representación del «Casino España», una comisión de la Directiva de esta última sociedad integrada por su presidente don Antonio Roselló y por los señores Servat, Mayor, Jimenez y Fajarnés.

Les acompañó el Teniente Coronel don Ramón Losada.

Atentamente recibidos por la Directiva del «Casino de Ibiza», departieron largo rato las

comisiones de ambas sociedades reinando la mayor afabilidad.

La comisión del «Casino España», salió altamente satisfecha de la amabilidad que tuvo la Junta del «Casino de Ibiza» para con ellos, y así lo expresó al despedirse al señor Tur Puget como presidente de la nueva Sociedad.

—Recomendado por el consignatario en esta de la compañía Transmediterránea ha sido trasladado al Balear el radiotelegrafista y colaborador de La Voz don Nicolás Saestre, antiguo radiotelegrafista del vapor Isaflo.

## Villa-Carlos

Nuevos reclutas.—Se efectúa estos días la incorporación del contingente señalado a los cuerpos que guarnecen esta villa, y la Mola.

A medida que se presentan se organizan pelotones para recibir la instrucción elemental.

—Necrológica.—Pasó a mejor vida nuestra convecina doña Margarita Sintés Gomila, víctima de cruel y larga dolencia, que no podía menos de terminar con un fatal desenlace.

Nuestro pésame a la familia de la extinta, muy especialmente a su hermana la esposa de nuestro amigo el músico militar don Mariano Cepeda.

—En El Español.—Se puso en escena, por la Compañía de Julia Delgado, el drama en tres actos «La enemiga» siendo admirablemente interpretado, y mereciendo los aplausos de la numerosa concurrencia que asistió al espectáculo.

Hoy, Jueves Lardero, según reza el anuncio, en la pizarra de dicho casino, se representará, por la misma compañía el drama «La Malquerida» siendo de suponer se agote el papel en taquilla.

—El tiempo.—Llevamos varios días magníficos luciendo sol, y por lo tanto, con honores de «primaveral».

—La cosecha de trabajo.—Persiste en esta villa y sin vislumbrarse el anhelo deseado de tal persistencia lo cual desanima, como es de suponer, el jolgorio y bullicio propios de la temporada de Carnaval.

—Futbolísticas.—Entre la afición ha causado gran contento el notición que ha dado la prensa mahonesa relativo a la revista semanal que con el título de «Balears Deportives» aparecerá en breve en esta capital, en la que se tratarán, con el celo que se merecen, los asuntos deportivos del extranjero, España y Baleares.

Se supone que la citada revista alcanzará en Menorca un positivo y feliz éxito.—C. 7-2-922.

## Las Salinas

Tenemos ante nuestra vista una copia del fallo del Gobernador civil de esta provincia, sobre un recurso de alzada interpuesto por el Director de una banda de música, contra una providencia de la Alcaldía de Santanyí, por la que se le impuso multa de 25 pesetas por haber infringido el día 8 de Diciembre p. p. un bando de dicha Alcaldía de 27 de Abril último, tocando la banda que el recurrente dirige por las calles de Las Salinas.

En dicho fallo respaldase una vez más lo que siempre hemos sostenido: que los viejos amos de Santanyí ponían en juego su acción caciquil para oprimir a unos y dar rienda suelta a otros, y que la rebeldía del Director de dicha banda no es contra la autoridad; es contra los que cubriéndose con la capa de la autoridad se sirven de ella para satisfacer sus pasiones políticas.

Por él también se ve que el Alcalde de Santanyí no sabe lo que lleva entre manos.

**El Doctor D. José Juan y Sansó**  
ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS  
Bachillero y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid  
Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de  
**Diatermia o termopenetración**  
Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operar, y de los blanorragias y sus complicaciones, dolores, Resacas, etc.  
Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y hora convenientes - Teléfono 112

**CONSULTORIO DE UROLOGÍA**  
DE LOS  
**HERMANOS ALOMAR**  
Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París  
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato  
Tratamiento moderno de la SÍFILIS  
**Avenida de Alejandro Roselló n.º 101**  
(Entre Estaciones y Teatro Balear - Teléfono 357)  
CONSULTA  
DIARIA: de 2 a 6. - DOMINGOS: de 9 a 12.  
ESPECIAL DE 10 a 12 los martes, jueves y sábados.  
Sesiones y Consulta Económica PARA OBREROS de 5 a 7 tarde.

Así lo prueban los siguientes párrafos del interesante documento de nuestra primera autoridad:

«Resultando que en el bando de referencia (el célebre bando de 27 de Abril de 1922) se recuerda a los vecinos el cumplimiento de la Ley de 15 de Junio de 1880, en el que se hace constar «que nadie convocará a reunión sin que antes lo haya solicitado de la Alcaldía con 24 horas de anticipación señalando el objeto y hora de la reunión».—Considerando que la Alcaldía de Santanyí confunde las atribuciones que a la misma confiere la ley de reuniones públicas, con las de espectáculos públicos, festejos, etc. pues el que una banda de música toque por las calles de una población no es ni puede ser una reunión pública, puesto que la Ley invocada por la Alcaldía dice en su artículo 7.º «no están sujetas las prescripciones de esta Ley las reuniones que tienen lugar en las funciones de teatro y demás espectáculos».—Considerando que el que por la Alcaldía se haya concedido permiso a una banda para tocar en determinado sitio, no es razón para negar igual permiso a otra, pues sería tanto como reconocer que aquella puede conceder los permisos caprichosamente y no con arreglo a la Ley, siendo su obligación cuando más de una banda lo soliciten, el atender a la conservación del orden, procurando que éste no se altere, reclamando, si es preciso, de mi autoridad, la concentración de fuerzas de la Guardia civil.»

«Entienden bien esto los autores del vergonzoso espectáculo del día de Corpus Christi?

«He acordado estimar el recurso interpuesto por don Antonio Vidal Oliver y revocar la providencia de esa Alcaldía de 12 de Diciembre último, por la que impuso una multa de veinticinco pesetas por infracción de un bando de la misma de 27 de Abril último, apercibiendo a la misma de que en lo sucesivo se abstenga de considerar como reuniones públicas, los conciertos musicales que un particular pueda celebrar en su domicilio y

**LA MÁQUINA DE ESCRIBIR PERSONAL**  
**CORONA**  
reune las ventajas de una máquina grande y sin embargo vale únicamente:  
**500 Ptas.**  
VENTAS A PLAZOS  
**CASA BAR-LOCK**  
Quint, 7 - Teléfono 49  
Palma

## FOLLETON DE «EL DIA» 27

# MARÍA

POR JORGE ISAACS

me extendió la mano, demasiado trémula para ayudarme, pero muy deseada para que no me apresurase a estrecharla entre las mías. Sentado a sus pies, díjome:

—¿No ves qué trabajo? ¿Qué habrá dicho papá? Crearé que estamos locas.

Yo la miraba sin contestarle: la luz de sus ojos, cobarde ante los míos, y la suave palidez de sus mejillas, me decían que en otros momentos que en aquél, era ella tan feliz como yo.

—Me voy sola—replicó Emma, a quien habíamos oído mal su primera amenaza; y se alejó algunos pasos para hacernos creer que iba a cumplir.

—No, no; espéranos un instante no más—la suplicó María poniéndose en pie.

Viendo que no me movía, me dijo:

—¿Qué es?

—Es que aquí estamos bien.

—Sí; pero Emma quiere irse y mamá estará esperándote; ayúdame a bajar, que ahora no tengo miedo. A ver tu pañuelo.

Lo retorció, agregando:

—Lo tienes de esta punta, y cuando ya no me alcances a dar la mano, me cojo yo de él.

Persuadida de que podía arriesgarse a bajar sin ser vista, lo hizo como lo había proyectado, diciéndome ya al pie del peñasco:

—¿Y tú, ahora?

Buscando la parte más allá de la piedra, salté al gramal, y le ofrecí el brazo para que nos dirigiésemos a la casa.

—Si no hubiera llegado, ¿cómo habrías hecho para bajar, loquita?

—Pues habría bajado sola: iba a bajar

cuando llegaste; pero temí caerme porque hacia mucho viento. Ayer también subimos allí, y yo bajé bien. ¿Por qué se han demorado tanto?

—Por dejar concluidos algunos negocios que no podían arregarse desde aquí. ¿Qué has hecho en estos días?

—Desear que pasaran.

—¿Nada más?

—Cosar y pensar mucho.

—¿En qué?

—En muchas cosas que se piensan y no se dicen.

—¿Ni a mí?

—A ti menos.

—Está bien.

—Porque tú las sabes.

—¿No has leído?

—No, porque me da tristeza leer sola, y ya no me gustan los cuentos de las Veladas de la Quinta, ni las Tardes de la Granja. Iba a volver a leer la Atala; pero como has dicho que tiene un pasaje no sé cómo...

Y dirigiéndose a mi hermana, que nos precedía algunos pasos.

—Oye, Emma... ¿Qué afán de ir tan aprisa?

Emma se detuvo, sonrió y siguió andando.

—¿Qué estabas haciendo antes de anoche a las diez?

—¿Antes de anoche? ¡Ah!—repuso deteniéndose.—¿Por qué me preguntas eso?

—A esa hora estaba yo muy triste pensando en esas cosas que se piensan y no se dicen.

—No, no; tú, sí.

—¿Sí qué?

—Si puedes decirnos.

—Cuéntame lo que tú hacías, y te las diré.

—Me da miedo.

—¿Miedo?

—Tal vez es una bobería. Estaba sentada con mamá en el corredor de este lado, haciéndola compañía, porque me dijo que no tenía sueño: oímos como que sonaban las hojas de la ventana de tu cuarto, y temerosa yo de que la hubiesen dejado abierta, tomé una luz del salón para ir a ver qué había... ¡Qué tontería! vuelve a darme miedo cuando me acuerdo de lo que sucedió.

—Acaba, pues.

—Abrimos la puerta y vimos posada sobre una de las hojas de la ventana, que agitaba el viento, un ave negra y de tamaño como el de una paloma muy grande; dió un chillido que yo no había oído nunca; pareció encandilarse un momento con la luz que yo tenía en la mano, y la apagó pasando sobre nuestras cabezas a tiempo que íbamos a huir espantadas. Esa noche me soñé... Pero ¿por qué te has quedado así?

—¿Cómo?—la respondí, disimulando la impresión que aquel relato me causaba.

Lo que ella me contaba había pasado a la hora misma en que mi padre y yo leíamos aquella carta malhadada; y el ave negra era la misma que me había azotado las sienes durante la tempestad de la noche en que a María le repitió el acceso; la misma que, sobrecoigido, había oído zumbar yo algunas veces sobre mi cabeza al esconderse el sol.

—¿Cómo?—me replicó María.—¿No veo que he hecho mal en referirte esto?

—¿Y te figuras tal?

—Sí no es que me lo figuro.

—¿Qué te soñaste?

—No debo decirlo.

—¿Ni más tarde?

—¡Ay! tal vez nunca.

Emma abrió ya la puerta del patio.

—Espéranos—le dijo María,—oye, que ahora si es de veras.

Nos reunimos a ella, y las dos anduvieron asidas de las manos lo que nos faltaba para llegar al corredor. Sentíame dominado por un pavor indefinible: tenía miedo de algo, aunque no me era posible adivinar de qué; pero, cumpliendo la advertencia de mi padre, traté de dominarme, y estuve lo más tranquilo que me fué dable hasta que me retiré a mi cuarto con el pretexto de cambiar mi traje de camino.

### XXXV

Al día siguiente, 12 de diciembre, debía verificarse el matrimonio de Tránsito. Después de nuestra llegada se mandó decir a José que estaríamos entre siete y ocho en la parroquia. Habíase resuelto que mi madre, María, Felipe y yo seríamos los del paseo, porque mi hermana debía quedar-

se arreglando no sé qué regalos que debían enviarse muy de mañana a la montañita para que los encontrasen allí los novios a su regreso.

Aquella noche, pasada la cena, mi hermana tocaba la guitarra sentada en uno de los sofás del corredor de mi cuarto, y María y yo conversábamos reclinados en el barandaje.

—Tienes—me decía—algo que te molesta y no puedo adivinar.

—Pero ¿qué puede ser? ¿No me has visto contento? ¿No he estado como esperabas que estaría al volver a tu lado?

—No; has hecho esfuerzos para mostrarme así; y sin embargo, yo he descubierto lo que nunca en tí: que fingías.

—¿Pero contigo?

—Sí.

—Tienes razón: me veo precisado a vivir fingiendo.

—No, señor, yo no digo que siempre, sino que esta noche.

—Siempre.

—No; ha sido hoy.

—Va para cuatro meses que vivo engañando...

—¿A mí también?... ¿a mí?... ¿engañarme tú a mí?

Y trataba de verme los ojos para confirmarme por ellos lo que temía; más como yo ríese de su afán, dijo como avergonzada de él:

—Explicame eso.

—Si no tiene explicación...

—Por Dios, por... por lo que más quieras, explicámelo.

—Todo es cierto.

—No es.

—Pero déjame concluir; para vengarme de lo que acabas de pensar, no te lo diré si no me lo ruegas por lo que sabes tú que yo más quiero.

—Yo no sé que será.

—Pues entonces, convéncete de que te he engañado.

—No, no; ya voy a decirte; pero ¿cómo te lo puedo decir?

—Piensa.

—Ya pensé—dijo María después de un momento de pausa.

—Di, pues.

—Por lo que quieras más, después de

Dios y de tál... que yo deseo que sea a mí.

—No; así no es.

—¿Y cómo, entonces? ¡ah! es que lo que dices es cierto.

—Di de otro modo.

—Voy a ver; más si no quieres esta vez...

—¿Qué?

—Nada; oye: no me mires.

—No te miro.

Entonces se resolvió a decir en voz muy baja:

—Por María, que te...

—Ama tanto—concluí yo, tomando entre mis manos las suyas que con su ademán confirmaban su súplica inocente.

—Dime ya—insistió.

—He estado engañándote, porque no me he atrevido en tanto tiempo a confesarte cuánto te amo en realidad.

—¡Más todavía! ¿por qué no me lo has dicho?

—Porque he tenido miedo.

—Miedo, ¿de qué?

—De que tú me ames menos, menos que yo.

—¿Por eso? Entonces, el engañado eres tú.

—Si yo te hubiera dicho...

—¿Y los ojos no dicen esas cosas sin que una quiera?

—¿Lo crees así?

—Porque los tuyos me lo han enseñado.

—Dime ahora la cosa por qué has estado de esa manera esta noche.

—¿Has visto al doctor en estos días?

—Sí.

—¿Qué te ha dicho de mí?

—Lo mismo que antes: que no volverás a tener novedad; no hables de eso.

—Una palabra y no más: ¿qué otra cosa ha dicho? El cree que mi enfermedad es la misma de mi madre, y acaso tenga razón.

—¡Oh! no; nunca lo ha dicho. ¿Y no estás, pues, buena ya?

—Sí, y a pesar de ello muchas veces... muchas veces he pensado con horror en ese mal. Tengo fe en que Dios me ha oído; le he pedido con tanto fervor que no me vuelva a dar eso...

—Quizá no con tanto como yo.

# Secreto a Voces

Vendiendo directamente de la Fábrica al Consumidor, sin intervenciones extrañas que gravan las mercancías, y pudiendo garantizar, por tanto la buena calidad de las mismas, hemos conseguido convencer prácticamente al público inteligente que nos distingue y favorece sin reservas.

Anotamos a continuación algunos de nuestros precios realmente tirados, que por exceso de existencias regala durante el presente mes.

- Calzados para bebé cosidos a mano, numeraciones completas del 16 al 20, desde **2'25 Ptas.**
- Calzados para niña cosidos a mano, números del 23 al 27, desde **8'50**
- Calzados para niño cosidos a mano, números del 23 al 27, desde **8'50**
- Calzados para Señora cosidos a mano, formas y modelos modernos, numeraciones completas, desde **8'50**
- Calzados para Señora en charol, cosidos a mano, tacones Luis XV y de suela, formas modernas, desde **15'50**
- Calzados para Caballero cosidos a mano, oscuras negras y de color, formas modernas, desde **15'50**

## BAZAR BALEAR

La casa más conveniente para compras de CALZADO por su ALTA CALIDAD y su BAJO PRECIO

**Sindicato, 57 Palma**



**La debilidad es impropia del hombre**

Por eso, usted, que se halla inapetente, desnutrido y a un paso de la anemia, debe usted transformar su sangre y regenerar su organismo convirtiendo su fatiga y decaimiento en la energía, vigor y poder que corresponde a su sexo.

Esa transformación la hallará usted tomando desde hoy mismo el famoso jarabe de

### HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Rechace usted todo fraude donde no se lea en la etiqueta el nombre HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja.

## KIRUX

limpia perfectamente las manchas de los trajes sin peligro de perjudicarlos. Quitaa las manchas de aceite, sangre, vino, grasa, dulce y el sudor de los cuellos de las americanas, abrigos, uniformes, etc., etc. Precio: UNA Peseta, cómprelo enseguida

### INTERESA AL PÚBLICO

El Almacén de papeles pintados para decorar habitaciones de

## J. HERNÁNDEZ

Calle de San Miguel, 21 - PALMA

Pone en conocimiento de toda su clientela y al público en general que habiendo recibido un extenso y variado surtido de papeles pintados de las mejores fábricas del País y Extranjero ofrece sus muestrarios a la disposición de todos para que puedan ver las clases de papeles y sus reducidos precios.

Como que esta casa no da comisión de ninguna clase a los intermediarios pueda ofrecer con tal motivo la rebaja que disfrutan quien de ella se sirve. También se encarga de la colocación del papel a 0'50 pesetas el rollo como igual se hacen toda clase de trabajos en platería con gran economía de precios. Se llevan muestras a domicilio. Se hacen presupuestos gratis de todos los trabajos con precios reducidos para obras. No se hacen descuentos ni se dan comisiones. Las ventas al contado. Única casa en Palma que tiene sucursal en Barcelona, calle Canada, 38, Tienda.



**FÁBRICA ARTÍCULOS GOMA Y AMIANTO MEDINA Y CIA**

ÚNICA FÁBRICA VERDAD EN BALEARES

RONDA PONIENTE Y C. HORNABEQUE STA CATALINA

TELÉFONO 10

**Calzado con piso de goma**

Venta al Detall: Colón, 31 y 33; y Jaime II, 96 y 92

### Profesora

Se ofrece para dar clase de 1.ª y 2.ª enseñanza, labores a mano y a máquina, y lecciones de piano.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Construcción

Carranjes de toda clase.

Carréton sin pintar ni forrar, pedras de acabado, todo primera clase.

A. VALENS, Jaubert, 11.-Felanitx.

### Moto Indian

Se vende con sidecar y un cochecito de dos asientos de recambio con ruedas de discos un rompa radiós, neumáticos nuevos, dos cámaras de repuesto, herramientas, dos permiten desmontarla en la carretera, dos cadenas de recambio, a toda prueba con tres pasadores.

Para informes: Juan Nadal, LLUBL.

### ¡Ya hay!

números 24 y 35 del calzado fantasia señora de **9'90 Ptas.**

ves el aparador

### Casa Cánaves

S. Miguel, 51 (Frente Iglesia S. Antonio)

### Casa con jardín

Se alquila en Son Alegre.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Maquinaria Agrícola e Industrial

Herramientas de toda clase

### "Labor y Fuerza"

M. RAMIS

Sindicato, 194, (Ensanche) PALMA

### Dibujos y Clichés

de toda clase para Comercio e Industria. Clichés TRANSPARENTES para proyección en Cines.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Se vende

Una línea señalada con el núm. 21, calle de las Siete Esquinas, y 20-25, calle de la Platería.

Razón: Platería, 22.

## CARNAVAL

¿Dónde fabrican los más grandes surtidos de caramelos, bombones, peladillas y pastillas de café con leche? en la

### Fábrica de Confitería

— DE —

### Juan Oliver

Tierra Santa, 7 — PALMA

### Se desea vender

Una planta baja y primer piso de la calle de Pettí números 12 y 14.

Informarán en el núm. 14-2.ª-1.ª

### Se venden

Un caso con tres pisos y bajos, varias Escalas rectas, entre ellas algunas de primer orden; Casas de recreo por los puntos más pintorescos, y algunas colinas.

Para informes agencia Plaza de Palos y Coll, núm. 16 y 12.

Nota.—No se admiten corredores.

### Tienda

de susceptibles bien surtida en artículos de toda clase y con muy buena clientela, es traspasa por no poderla atender su dueño.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Se vende

una línea con seis pisos y planta baja en la Calle de Ballester núm. 5.

Informarán en Son Españoles, Barrera, 21.

### Se vende

Varios depósitos de hierro, de diferentes medidas.

Dos palos de hierro de 27 metros largo cada uno 45 centímetros diámetro.

Velas, alambres y medanos.

Un motor de 100 H. P. manose a petróleo con compresor de aire, todo en perfecto estado procedente del desguace de un valero.

Para informes dirigirse a los Astilleros Ballester del Mollet Socata anella.

### Se vende

una sula de 4 años, 7 palmas y medio de altura, carréton y guarniciones, a toda prueba.

Informes: calle Truck, 7 - Binissalem.

# ¡ATENCIÓN!

## Calle de San Miguel, 83

### ELECTRICIDAD

La Casa que vende en más economía por comprar a las principales casas de España y Extranjero.

- Vorlámparas a 0'45 ptas. uno
- Interruptores a 0'65 ptas. uno
- Cortacircuitos a 0'30 ptas. uno
- Lámparas de filamento metálico de 5 a 20 Hojlas a 1'30 ptas. una.
- Aparatos y farolillos desde 5 ptas. a 200 ptas.
- Estufas y Radiadores desde 15 ptas. a 50 ptas.
- Planchas Eléctricas de las mejores marcas a 5'00 ptas., a 10 ptas., a 15 ptas. y a 25 ptas.
- Cacerolas, Cacerolas, toda clase de cacharros eléctricos desde 10 ptas. a 100 ptas.
- Asperímetros y Ventiladores desde 20 ptas. a 45 ptas.
- Estufas completas elegantes para pila desde 3 ptas. a 7 ptas. con acumulador 10 ptas.
- Tulpas cristal fino desde 1 ptas. a 175 ptas.
- Cordón flexible de 5/10 1370 ptas. los 100 metros.
- Pantallas plero de 20 centímetros a 1'20 ptas. una.
- Una luz completamente instalada comprendiendo de 1 a 10 metros de cordón, talpa, lámpara y cortacircuitos todo a punto de encender en Palma 6'70 ptas.
- Interruptores para a 1'20 ptas. uno
- Comandadores escalera a 1'35 ptas. uno
- Idem grupo a 1'85 ptas. uno



## MATERIALES CONSTRUCCION

### PEREGIL 11 Y 13

## Fabricantes de Calzado

COMPRO PARTIDAS DE CALZADO HECHO, CLASE BUENA PAGO AL CONTADO

Ofertas con muestras a J. O. Calle Mateo E. Bladó, n.º 28, piso 3.º-2.ª - PALMA (antes Puerta de San Antonio).



**LOS NIÑOS QUIEREN A SUS MADRES Y A LOS BIBEONES QUE VENDE CODINA**

UNIÓN O PALMA

## Centro de Recaderos y Transportes

Agrupación de todas las Agencias de Mallorca.

Encargos para los pueblos de la isla.

Acarreo de muebles y equipajes.

Servicios al vapor y al tren.

**Vidriería, 30-32 Palma**

### Se vende

en el término de Bufala, la línea llamada «San Pizorras», de unas 2000 varas, con casa y alivar.

Informes: En Palma, calle Biel, 27, y en Santa María, calle Larga, 25.

### En el Terreno

Se alquila casa amueblada, muy alegre y cómoda.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Se desean

Agentes activos en los principales pueblos de la isla y alrededores para la plaza para el título patentado y de suya utilidad para las casas de banca y de comercio, fábricas etc.

Dirigir las solicitudes con referencias a ODALL, Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Se desea comprar

Varios depósitos para aceite, cubide unas veinte medidas.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Serpentinas

**500.000** a precios de Misión

JAIMÉ II, 101

### Máquina de coser

usada, en muy buen estado, se vende por poco dinero.

Razón: Olivera, 18-3.ª (Sanchez).

### Me ofrezco

para viajante, conozco viaje y aptitud para vender.

Escribir, a M. L. Sintas, 16.—Palma.

### Se desea Corredor

para la venta de herramientas y artículos para la industria, a sueldo y comisión.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

### Mercería "EL BARATO"

DE AMADEO FUSTER

CONQUISTADOR, 29 (frente al Sirtute Mallorquina)

Por Carnaval. Gran liquidación de 5.000 pares de medias y calcetines de lino y algodón. 2.000 pares medias de seda a precios sin comparación posible.

Inmensa surtido en tiras y entredosos bordados y encajes valencianos, polvos y jabones. Saldo en lanas para jerseys.

Adornos para vestidos Señora, Corbatas, cuellos, puños, gemelos y guantes para caballero.

Especialidad en algodones negros a precios tirados.

No comprar sin antes visitar «El Barato», Conquistador, 29.

### Droguería

Por no poder atenderla su dueño, se traspasa una droguería situada en punto céntrico y con existencia de todos los artículos propios del ramo. Facilidades para el pago.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

# ULTIMAS NOTICIAS

## Consejo de Ministros Manifestaciones de los Ministros

### Al entrar en el Palacio de la Presidencia

Madrid 9 a las 22.—A las cinco y media han quedado reunidos los ministros en la Presidencia para celebrar el anunciado Consejo.

Al llegar el Duque de Almodóvar del Valle dió detalles del crimen de la calle de Rio Rosas.

El ministro de Fomento dijo que esta mañana puso a la regla sanción un decreto prorrogando las tarifas ferroviarias por idéntico plazo que las prorrogó el anterior Gobierno.

Añadió que, si podía, trataría el abarataamiento de las lentejas.

El señor Pedregal manifestó que llevaba algunos expedientes.

En cuanto a lo relativo a los subalternos de Estado—añadió—que estaba pendiente de resolución del Consejo, importa el expediente la cifra de 14.000.000 de pesetas.

El ministro de Marina fué advertido por los periodistas de que, según se dice, hay discrepancias en el seno del Gobierno.

Contestó el ministro:—No diré que no, pero eso son cosas corrientes. Siempre hay.

Un reportero le interrogó:—¿Hay muchos candidatos para la Alta Comisaría?

—Sí, pero yo no estoy entre ellos.

El ministro de Guerra dijo que nada podía añadir a lo dicho al mediodía.

El ministro de Estado rehusó conversar con los periodistas.

El presidente del Consejo igualmente, se limitó a saludar a los informadores.

Los demás ministros no hicieron manifestación alguna de interés.

### Termina el Consejo.—Lo que dicen los Ministros a la salida

Madrid 10 a las 2.—A las nueve y veinte minutos de anoche terminó el Consejo.

A la salida, el ministro de Gracia y Justicia, Conde de Romanones, dijo que el Consejo había sido interesante, pues estuvo dedicado a la reorganización del Estado Mayor, que proyecta el señor Alcalá Zamora.

## De Barcelona

### El desfaldo del Banco de Barcelona

Barcelona 9 a las 24.—El Juzgado del distrito del Hospital se ha constituido esta mañana en la cárcel para notificar a Manuel Terrades y José Pessenda el levantamiento de su Incomunicación.

Les ha sometido el Juzgado a dichos reclusos a nuevo indagatoria, haciendo aquellos revelaciones de importancia que se desconocen hasta ahora, a causa de la absoluta reserva que sobre ellas se guarda.

A pesar de ello se dice que Terrades ha declarado que el negocio que tenían establecido en la calle de la Merced les proporcionaba grandes beneficios, los cuales dilapidaban en vicios y después, viéndose necesitados de dinero, cogieron las láminas y se descubrió luego el desfaldo.

En el Banco de Barcelona se nos ha manifestado que el desfaldo asciende a dos millones de pesetas.

### Causa por homicidio

Barcelona 9 a las 24.—En la Audiencia se ha celebrado esta mañana la vista de la causa por Jurados, contra Juan Gascón por el delito de homicidio.

Y diciendo: «Todo está contenido en la nota que se les facilitará a ustedes», se marchó.

El señor Alba dijo que no se había tratado de la Alta Comisaría de España en Marruecos por continuar las conferencias que celebra el Gobierno con el señor Lopez Ferrer y depender el asunto de la rápida convalecencia del señor Villanueva.

El señor Gasset manifestó que el Consejo no necesitaba ampliación.

### Nota oficiosa

El ministro de Trabajo, señor Chapaprieta, nos facilitó la siguiente nota oficiosa:

Se ha aprobado la inversión de parte del crédito destinado a la erección del monumento que perpetúe la memoria de las Cortes de Cádiz.

Se ha autorizado al ministro de Guerra para llevar a cabo obras en Logroño y Barcelona.

Se ha determinado la jurisdicción de que dependerán los indígenas que sirven en Regulares y Pólifca.

Se ha concedido la Cruz de Beneficencia a don Enrique Martínez Morales.

Se ha facultado al ministro de Fomento para la adopción de las medidas que estime procedentes para la exportación de lentejas, mientras quede abastecido el país y no se aumenten los precios.

El ministro de Guerra ha hecho la exposición del decreto del Estado Mayor Central. Se aprobó la primera parte y la segunda se ha dejado para el Consejo del martes.

### El Consejo careció de importancia

La ampliación de todas estas referencias coinciden en que el Consejo estuvo desprovisto de la importancia que se le quiso conceder.

En el asunto referente a la exportación de lentejas se invirtió mucho tiempo, a causa de los numerosos datos y antecedentes que tuvieron que examinar los ministros.

Además de los asuntos tratados, los ministros de la Guerra y Estado explicaron a sus compañeros las conferencias que sobre el asunto de Marruecos han celebrado con el comisario interino señor López Ferrer.

Incidentalmente se trató de la provisión de la Comisaría, lamentando el Marqués de Alhucemas que no aceptara el cargo la persona a quien el Gobierno lo ofreció antes de pensar con el señor Silveira.

El hecho ocurrió el día 27 de noviembre último.

Se suscitó una cuestión en la calle de Fraser entre los limpiabotas Andrés Vilches Ruiz y Pedro Andaluz Puebla y el procesado, vecino de la referida calle.

Dichos individuos quitaban la arena que había entre los ríeles y el Gascón dió una bofetada a uno de dichos limpiabotas, tirándole al suelo.

Como el otro limpiabotas se dirigiera con una pala levantada hacia el agresor, éste sacó una pistola e hizo ocho disparos contra sus rivales, produciendo a Vilches cuatro heridas de tanta gravedad que falleció en el acto.

Andaluz recibió también cuatro heridas falleciendo algunas horas después.

A petición del Fiscal se ha suspendido la vista después de la prueba documental por no haber concurrido algunos de los testigos.

### El viaje del Infante don Fernando

Barcelona 9 a las 24.—Mañana sábado llegará a esta capital el infante don Fernando de Baviera.

En la estación, será recibido por las

autoridades militares, civiles y eclesiásticas.

Se dirigirá desde el apeadero de Gracia al depósito de sementales de Hospitalet de Llobregat.

A mediodía almorzará el egregio viajero en la señorial morada que en Pedralba posee el Conde de Güell, donde se hospedará.

Por la tarde visitará las obras del Palacio Real en construcción.

Por la noche asistirá a la función del Teatro del Liceo.

El domingo por la mañana asistirá al partido de polo que jugará el Jockey Club, y por la tarde, en representación del Rey, distribuirá los premios a los vencedores en los partidos del campeonato mundial de lawn-tennis.

El lunes visitará, entre otras cosas, las obras de la Exposición y por la noche embarcará para Palma de Mallorca.

### Recurso de casación contra un desahucio

Barcelona 9, a las 24.—Ha sido remitido al Tribunal Supremo el recurso de casación interpuesto por la S. A. de Grandes Atracciones contra el auto de lanzamiento dictado por la Audiencia a instancia de los propietarios de la Nueva Plaza de Toros y Monumental.

Se ha fijado en 125.000 pesetas la cantidad que deben depositar los propietarios de dichas plazas para llevar a cabo la ejecución de la sentencia del desahucio.

### Causa contra Marcelino Domingo sobresaída

Barcelona 9, a las 24.—El Juzgado militar ha notificado a Marcelino Domingo el sobrellevar libre de la causa que se le seguía en Lérida por un artículo que publicó el diario «El Liberal» de Madrid comentando la derrota de Annual, artículo que reprodujo un diario de Lérida.

## Asuntos de Baleares

### El Infante don Fernando llegará a Palma el próximo martes

Barcelona 9 a las 23.—El próximo lunes embarcará en el vapor sorreó, para Palma el infante don Fernando de Baviera.

## Teatros

Lirico

Esta noche se celebrará el beneficio de la primera tiple cómica Enriqueta Torres que con tantas simpatías cuenta en Palma y que tan aplaudida ha sido durante la presente temporada.

Se pondrán en escena las zarzuelas en un acto *La Corte de Faraón*, *Las Corsarias* y *Las musas latinas* tres grandes éxitos de la Torres.

Mañana, por la tarde, en el Teatro Lirico se pondrá en escena la bonita zarzuela del maestro Vives «Maruxa», debutando el aplaudido baritono mallorquín Rafael Quegles.

Este, a quien hemos tenido ocasión de escuchar, posee extensa y bien timbrada voz.

Pensionado por la Sociedad de Autores Españoles ha trabajado en muchos teatros del Continente y América.

### EN LOS PUEBLOS

### Infracciones, sucesos y otras demasías

#### Sustracción de leña

En Banyola, ha sido puesto a disposición de la autoridad judicial, por la guardia civil, un individuo autor de haber sustraído 28 haces de rama de pino del monte comunal de aquel pueblo.

#### Por no llevar farol

Ayer recibió el Gobernador comunicaciones de la guardia civil de los puestos de Sansellas y Binisalem dando cuenta de haber denunciado a la competente autoridad a dos conductores de vehículos por no llevar en ellos el farol que prescribe el Reglamento de policía y conservación de carreteras.

## Établissements Debray

Para la venta de nuestros productos necesitamos agentes repartidores en diferentes pueblos de las islas.

Ofertas: SINDICATO, 126

## Gran Pensión-Restaurant «EL PERU»

Cubiertos desde 3 pesetas

EXPLÉNDIDAS HABITACIONES Ventilación :: Capacidad :: Higiene

Plaza de Palou y Coll y Santo Espíritu

J. C. DE A. A. D. C.

### Cargos vacantes

La Junta Calificadora de Aspirantes a Destinos Civiles publica la relación de los destinos vacantes que han de proveerse con sujeción a los preceptos de la ley de 10 de Julio de 1885 y Reglamento de 10 de Octubre del mismo año, para su aplicación en armonía con el Real decreto de la presidencia del Consejo de ministros de 22 de Junio de 1920.

#### Ministerio de la Gobernación

Dirección general de Correos y Telégrafos—Sección de Correos—Fornalutx (Baleares) 1.ª categoría, Cartero, son 18750 pesetas.

#### Capitán general de Baleares

Diputación provincial de Baleares, 2.ª categoría, Portero de la Casa de Misericordia, con 958 pesetas.

Nota.—Las instancias solicitando los destinos que se anuncian, se dirigirán al ministro de la Guerra; serán suscritas precisamente por los interesados, extendiéndose en papel de la clase octava (de peseta), excepto la de los pertenecientes al Ejército activo, que serán expedidas en el de la clase novena (diez céntimos).

## Notas agrícolas

### Enfermedades de los frutales

Las enfermedades producidas por insectos que atacan a los manzanos, melocotoneros, nisperos, etcétera, se previenen con gran resultado por medio de la mezcla de cal, brea y agua, en proporciones convenientes para hacer un líquido espeso y adherente.

Cualquiera de las clases de brea sirven para el objeto, si tienen materia insecticida.

Con respecto al piojo rojo, el procedimiento que hasta ahora está dando resultados excelentes es la fumigación con el ácido cianhídrico, operación que ya practican corrientemente en Valencia algunas casas que se dedican a este negocio.

Para evitar la caída de los frutos por su excesivo peso, el procedimiento es colocar cada uno de ellos dentro de una especie de sencilla red de cáñamo atada a una rama gruesa. Así se logran conservar frutos gruesos en los jardines que se dedican al cultivo de ejemplares de primera calidad.

La debilidad que nota en algunos árboles, a consecuencia de la cual fructifican mal, o no se conservan los frutos, se combate con una poda inteligente que dé equilibrio al árbol, y abonando con abundancia, a razón de cinco o seis kilos por árbol, de una mezcla que contenga 50 kilos de superfosfato, 35 de nitrato de sosa y 15 de sulfato de potasa.

### Los telegramas de lujo

La «Gaceta» ha publicado una Real orden creando el telegrama de lujo, con el fin de allegar recursos para el sostenimiento de la Cruz Roja.

Estos telegramas se cursarán como ordinarios y serán tasados como éstos, percibiéndose en metálico una sobretasa cuya cuantía será de 1'50, 1 y 0'50 pesetas, según corresponda a los modelos uno, dos y tres. El número de modelos, así como la sobretasa, podrá ser modificado por la Dirección General de Telé-

grafos, a propuesta de la Asamblea Suprema de la Cruz Roja.

La sobretasa de los telegramas de lujo se repartirá en la forma siguiente: un 10 por 100 para el Estado, un 20 por 100 para el Colegio de Huérfanos de Telégrafos y el 70 por 100 restante que se entregará a la Asamblea Suprema de la Cruz Roja.

En todas las estaciones telegráficas y telefónicas del Estado se abrirá una carpeta especial para los telegramas de lujo, que llevarán la indicación «L. J.».

En estas carpetas se hará constar: número del telegrama, nombre del expedidor, estación de destino, indicación del modelo que elija el expedidor, número de palabras, tasa ordinaria, sobretasa correspondiente.

Para la elección de modelos estarán estos expuestos en un cuadro.

El telegrama se transmitirá como ordinario, con la indicación «L. J.», seguida del número, en letra, que indique el modelo.

En la estación de destino estos telegramas se registrarán en carpeta especial, archivándose la hoja ordinaria en que se reciba, procediéndose por el encargado de este servicio a transcribir el telegrama al modelo que indique para su remisión al destinatario. Preferentemente deberán ser escritos a máquina.

Estos telegramas serán enviados bajo sobre que firmarán los destinatarios y servirán de recibos, que se unirán al telegrama escrito en hoja ordinaria que se archiva con la carpeta.

## Espectáculos

### Principal

Desde las 6 función de cine: 8.ª y 9.ª episodios de «Las dos niñas de París» y «Una viuda americana» 4 partes.

### Lirico

Compañía de zarzuela y opereta española.

A las 6'15.—«La Alsaciana».

A las 8'30 beneficio de la tiple cómica Enriqueta Torres.—«La corte de Faraón» «Las Corsarias» y «Las Musas Latinas».

### Moderno

Desde las 5 y media sesión continua de cine: «Sublime ofrenda» 4 partes y 2.ª libro de «El hombre sin nombre».

En Santa Catalina, a las 8 y media, «El tren n.º 24» y otras.

### Protectora

Desde las 6 función de cine: 8.ª y última jornada de S. M. el Dinero y S. A. el Amor, «El más puro amor» y una cómica.

### Asistencia Palmesana

Desde las 6 función de cine: «El peón protector» 4 partes, 5.ª y 6.ª episodios de «Los ojos del mal» y «Sangre de horchata».

### NEUMÁTICOS AMERICANOS

de todas marcas, y

MICHELIN CABLE

todos clase primera garantizados

GARAU Teléfono n.º 55

### ACEITES

Aceite de oliva puro garantido, 170 litro

Aceite idem. extrafino, 190 »

Bacalao Labrador superior 190 kg.

Cotoner, 75 — Santa Catalina

# Con el KRALAC Leche en polvo

se obtiene la leche más pura, más nutritiva y más alimenticia

que con la LECHE NATURAL y sus similares.

Pídense en Colmados, Droguerías y Farmacias.